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■ Vigiló Hacienda redacción del decreto y ajuste de cifras        

Priva el dictado
de Los Pinos en el
presupuesto 2011 
■ Todas las fuerzas políticas aprueban el paquete económico en lo general
■ ‘‘Nos lastimamos por migajas; somos un poder ratonero’’: Muñoz Ledo
■ El gasto militar y de seguridad supera al de salud y desarrollo social       

TOQUES FINALES PARA EL FESTEJO DEL 20 DE NOVIEMBRE

Todo está listo para la celebración del centenario de la gesta revolucionaria el próximo sábado. El gobierno capitalino organizó el tradicional desfile deporti-
vo, el cual partirá del Ángel de la Independencia al renovado monumento a la Revolución, en tanto la Sedena anunció que las fuerzas armadas realizarán
una parada en el Centro Histórico, en el contexto de los actos que encabezará el presidente Felipe Calderón. También continúa en el Zócalo el espectáculo
Yo, México, en el cual se proyectan imágenes en las fachadas de los edificios que rodean la plaza ■ Foto Cristina Rodríguez ■ 15ALFREDO MÉNDEZ

Riesgosa para
el mundo, la
devaluación
del dólar: Slim
■ ‘‘Provoca volatilidad en
los mercados y presiones
inflacionarias’’, advierte  

■ Rechaza que haya guerra
de divisas; “la única que se
ajusta es la moneda de EU”

Aprehenden a
involucrada en
el secuestro de
Silvia Vargas
■ Fue detenida en Sinaloa
y presuntamente pertenece
a la banda de Los Rojos

■ Fue pareja del asesino
confeso de la hija del ex
titular de la Conade: SSP

■ 28

■ 32ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL

Fidel Herrera:
Veracruz volvió
a crecer, pese a
las adversidades
■ ‘‘La entidad es solución,
no problema para México’’,
dice en su último informe 

Dejo Veracruz con finanzas sanas,
asegura el gobernador ante el Con-
greso local ■ Foto Sergio Hernández

■ 5 a 10ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO
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En cambio, un oficial de seguridad en ese organismo percibirá 120 mil pesos durante 2011 

La presidenta del tribunal electoral ganará el próximo año 5 
millones 989 mil pesos 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 7 

El analítico de plazas y remuneraciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
contenido en los anexos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011, es ejemplo de la desproporción 
existente en la administración pública en el rubro de pago de salarios y prestaciones a la alta burocracia de ese 
organismo. Como se ha documentado en este diario, la magistrada presidenta del TEPJF, María del Carmen 
Alanís, tendrá una percepción total bruta anual de 5 millones 989 mil pesos, que se integran con el sueldo tabular, 
prestaciones del ley, pago por riesgo, seguros a la persona, fondos y seguros de ahorro y seguridad social. 

Los otros seis magistrados de la sala superior del TEPJF recibirán un sueldo bruto de 5 millones 892 mil pesos, 
conjuntados por los mismos conceptos. Al contrario de los elevados salarios de los funcionarios del TEPJF, el 
presidente de la República percibirá en 2011 un sueldo mensual de 198 mil 870 pesos, cifra menor a los 208 mil 
570 pesos que gana en el presente. También los secretarios de Estado, que obtendrán cada mes durante el año 
próximo 196 mil 847 pesos, verán una merma en sus emolumentos porque a la fecha cobran 205 mil 122 pesos. 

Los subsecretarios, que percibirán 196 mil 626 pesos al mes, también verán reducidos su pagos, porque ganan 203 
mil 488 mil pesos. 

En cascada, el analítico de plazas que se integró en el anexo 16 del PEF 2011 desglosa los salarios que 31 
funcionarios de alto nivel percibirán el año próximo, en promedio tan elevados como el sueldo del presidente de la 
República, que ganará 198 mil pesos mensuales. 

Los 15 magistrados de la sala regional ganarán cada uno al año, por concepto de sueldo, 2 millones 318 mil pesos; 
los secretarios general de acuerdos y administrativo, y el coordinador general de asesores de la Presidencia 
también percibirán la misma cantidad por concepto de salario. 

El subsecretario general de acuerdos ganará de sueldo al año 2 millones 279 mil pesos; el contralor interno, 2 
millones 179 mil pesos; el director del centro de capacitación judicial electoral y 10 coordinadores, un millón 993 
mil pesos; el secretario particular de la magistrada Alanís y nueve directores generales, un millón 856 mil pesos. 

Un director general B, un millón 717 mil pesos; el director general C, un millón 563 mil pesos; el secretario 
instructor A, un millón 866 mil pesos; el secretario instructor B, un millón 717 mil pesos, un secretario instructor 
C, un millón 583 mil pesos, y un secretario académico un millón 855 mil pesos. 

Por el contrario, el chofer con menor remuneración anual percibirá 130 mil pesos; un oficial de servicios A, 139 mil 
pesos, y un oficial de seguridad, 120 mil pesos. 
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Expulsa el PRI a 11 militantes en Guerrero 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 

  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 35 

Chilpancingo, Gro. Efrén Leyva Acevedo, dirigente del PRI en el estado, informó que fueron expulsados de ese 
partido 11 destacados militantes que se sumaron a Ángel Aguirre Rivero, candidato a gobernador por la coalición 
Guerrero nos Une (PRD, PTy Convergencia). En conferencia de prensa, señaló que entre los expulsados por violar 
los estatutos del tricolor se encuentran los diputados locales Silvia Romero, José Efrén Cortés, Ricardo Moreno, 
José Luis Salgado Parra, Marco Antonio Cabada y Manuel Saidi Pratts, y el diputado federal Sofío Ramírez. 

 

 

Monreal quiere ser candidato a jefe del GDF 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 38 

El senador Ricardo Monreal aseguró que cumple con todos los requisitos para contender por la jefatura de 
Gobierno del Distrito Federal. “No hay impedimento para que sea candidato”, señaló. En entrevista, dijo que lo 
apoyan los partidos del Trabajo y Convergencia, y perredistas. Adelantó que pronto habrá noticias al respecto. 

Luis Walton, presidente nacional de Convergencia, manifestó que para ellos “sería un honor” que Monreal fuera su 
candidato, aunque aclaró que aún no hay nada definido. Adelantó que harán lo posible para que los tres partidos 
integrantes de Diálogo para la Reconstrucción de México (Día) –además de su partido, PT y PRD– vayan juntos en 
el proceso para la capital del país. El senador Carlos Sotelo mencionó que en lo personal le ha expresado a 
Monreal que lo apoyará para que contienda para jefe de Gobierno capitalino. 

Indicó que encabeza un proyecto de adhesión en favor de su correligionario. “Vamos a platicar con los compañeros 
de Democracia Social (la corriente perredista que encabeza) para considerar la posibilidad de un comité promotor 
en el Distrito Federal, y vamos a hablar (también) con senadores), adelantó. 
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Se está colando la sangre al campo por falta de empleo y entrega oportuna de fondos, advierten 

De lo más escandaloso, favorecer con más recursos al estado de 
México: PRD 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 8 

Al tiempo que se daban las negociaciones en la Cámara de Diputados para aprobar el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) para 2011, se generaron reacciones de diversos sectores: cerca de 400 organizaciones 
campesinas advirtieron que su exigencia de 300 mil millones de pesos no era resultado de voracidad ni capricho, 
sino la exigencia de ver el agro como un tema de seguridad nacional; mientras, funcionarios de instituciones de 
educación superior aseguraron que el presupuesto a este sector debe ser considerado una inversión y no un gasto. 

La dirigencia nacional del PRD condenó que se favoreciera al estado de México en la distribución del presupuesto, 
pese al riesgo de que el gobernador Enrique Peña Nieto desvíe esos recursos para las elecciones locales de julio 
próximo. 

En un comunicado, aseguró que fue de lo más escandaloso esa determinación, como parte de un proceso que 
favoreció en el destino de los recursos a varias entidades priístas. 

Los organizaciones campesinas señalaron que en su petición no hay voracidad ni capricho, sólo es una advertencia 
de que en el campo se está colando la sangre por la falta de empleos y de una aplicación más efectiva y oportuna de 
los recursos. 

Conformadas en un bloque, las diversas organizaciones y la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo 
Agropecuario respaldaron al presidente de la Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados y presidente de 
la Confederación Nacional Campesina, Cruz López Aguilar: Si no damos señales en defensa de este sector 
productivo y exigimos que sea considerado parte de la seguridad nacional, continuará el ejercicio discrecional del 
presupuesto. 

Guillermo Aguilar Sahagún, director de investigación aplicada del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), consideró que es muy poco lo asignado para ese sector. Se entiende que el país tiene muchas 
necesidades, pero hay que pensar más en la posibilidad de invertir; la educación, la investigación, la ciencia y la 
tecnología son, más que gastos, inversiones, y éste es el criterio que debería prevalecer, apuntó. 

Sobre el mismo tema, Arturo Rojo, rector de la unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM), consideró que se comete un error al ver a la educación como gasto y no como inversión. Señaló que 
destinar recursos suficientes a la educación promueve la existencia de mexicanos más comprometidos, 
productivos, con una relación mejor hacia la sociedad. 
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Ediles la aprobaron antes que el Congreso 

La SCJN abrogará ley Peña, confía el PRD 
RENÉ RAMÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 33 

Nezahualcóyotl, Méx., 15 de noviembre. Cincuenta y dos de los 125 ayuntamientos del estado de México aprobaron 
la llamada ley Peña antes de que el Congreso local la avalara o notificara a los cabildos, aseguró el dirigente estatal 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Luis Sánchez Jiménez. 

Esto, dijo, es prueba elemental para que antes del 15 de diciembre la Suprema Corte de Justicia del Nación (SCJN) 
declare inconstitucional la modificación que impide las alianzas electorales entre partidos políticos para la 
elección de gobernador en julio de 2011, consideró. 

El perredista presentó una lista de los ayuntamientos que avalaron de manera irregular la reforma, aprobada por 
la mayoría priísta del Congreso local el 14 de septiembre. En conferencia de prensa, explicó que existen anomalías 
en las sesiones de cabildo en 52 de los 93 municipios que declararon procedente la ley Peña. 

Dichas irregularidades, dijo, fueron resultado de presiones del gobierno mexiquense sobre los gobiernos 
municipales, la mayoría priístas, dijo Sánchez Jiménez. 

El Congreso local aprobó impedir las candidaturas comunes, decisión que requería de la aprobación de 50 por 
ciento más uno de los 125 ayuntamientos de la entidad para entrar en vigor. Según Luis Sánchez, al menos cinco 
municipios aprobaron la ley Peña horas antes que la propia legislatura. 

Añadió que otros cuatro ayuntamientos la validaron antes de recibir la notificación oficial de la legislatura estatal, 
lo cual puede constatarse en la fecha y hora en que los ayuntamientos recibieron los documentos del Congreso. El 
municipio de Atlautla aprobó la minuta a las 14:30 horas del 14 de septiembre; o sea, la reforma todavía no había 
sido aprobada por la legislatura y ellos ya la habían avalado. En Ixtapan de la Sal se notificó la reforma a las 10 de 
la mañana, a pesar de que la sesión del Congreso en la cual los diputados la aprobaron concluyó a las 18:20 horas 
de ese día, aseguró. 

Sánchez Jiménez señaló que otros municipios aprobaron la reforma al día siguiente, el 15 de septiembre, que fue 
inhábil, y en otros casos no existe constancia de que los ayuntamientos fueran notificados formalmente por el 
Congreso del estado. Hay evidencias de que muchos cabildos ni siquiera sesionaron, por la presión que ejerció el 
gobierno estatal para que otorgaran su aprobación, dijo. Acotó que en total 52 cabildos mexiquenses incurrieron 
en anomalías de procedimiento y de fondo para aprobar la reforma impulsada por el gobernador Enrique Peña 
Nieto. 

Dijo que también hubo irregularidades es Amecameca, Ayapango, Huehuetoca, Tenango del Aire, Tlamanalco, 
Huixquilucan, Ixtapan de la Sal, Morelos, Coatepec Harinas, Chapa de Mota, Donato Guerrera, Ixtapan del Oro, 
Jilotepec y Joquicingo, entre otras demarcaciones. 
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El Ejecutivo logró privilegiar programas con claro tinte electoral, asegura priísta 

Aprueban el presupuesto 2011 entre acusaciones de reparto de 
migajas 

No hay mecanismos suficientes de transparencia; se reducen incluso partidas para fiscalizar el gasto 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 5 

En acuerdo de todas las fuerzas políticas de la Cámara de Diputados se aprobó, en lo general, el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2011 con un monto de 3 billones 438 mil 895 millones 500 mil pesos. Los escasos 
críticos del decreto advirtieron que el Poder Legislativo se lastimó por migajas; somos un poder ratonero. 

Al cierre de la edición de este diario, la discusión continuaba con las propuestas de adición y modificación en lo 
particular del dictamen. Las reservas presentadas por diputados sumaban 81, que terminarían de desahogarse esta 
madrugada. 

La aprobación del texto fue precedida de la controversia dentro de la bancada del PRI, donde sus integrantes se 
dividieron por el reparto de 4 mil 400 millones de pesos para el campo. La diputación cenecista del tricolor 
presentó una reserva para que esos recursos se destinaran a proyectos productivos, y no a caminos rurales 
etiquetados. 

Pasada la media noche, el dirigente electo de la CNC, Gerardo Sánchez, subió al pleno la modificación para 
reintegrar esos recursos. Al someterse a votación, desde la presidencia de la mesa directiva, la mayoría de priístas 
y panistas rechazó la propuesta con 256 votos en contra, 120 a favor y 17 abstenciones. 

¡Campo, campo, campo!, gritaron los cenecistas, mientras desde su curul el líder cafetalero chiapaneco Julián 
Nazar reprochó: Espero que disfruten de los acuerdos pactados con el PAN, y luego no se espanten de que crezcan 
los liderazgos que sí defienden al pueblo de México. 

Como ha sucedido en años anteriores, la Secretaría de Hacienda y Crédito Publico (SCHP), a través de la 
Subsecretaría de Egresos, intervino en la redacción del decreto y el ajuste de las cifras en los anexos. 

José Antonio Meade, titular de dicha subsecretaría, continuaba supervisando que el contenido del documento no 
se modificara, para preservar los lineamientos marcados por el Ejecutivo federal. 
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Pacto previo 

Desde hace tres días, PRI, PAN y PRD comenzaron a dar forma al decreto que fue impugnado anoche por 
legisladores del PT e incluso algunos del Revolucionario Institucional. Esas tres fuerzas habían negociado un 
acuerdo final que fue defendido desde la tribuna. 

Baltazar Hinojosa (PRI) afirmó que el presupuesto es producto de un consenso entre partidos y del respeto a la 
voluntad popular. Acusó al gobierno de Felipe Calderón de falta de sensibilidad al enviar un presupuesto recortado 
en rubros sensibles como inversión social y productiva, e impulso al campo. 

Nos obligó a corregirle la plana, dijo. En un afán autocrítico, consideró que el método para la revisión y aprobación 
del paquete económico en la Cámara de Diputados es obsoleto. Este presupuesto es estrictamente inercial. Y el 
modelo ya está agotado, lo vemos año con año: nadie queda conforme, las necesidades son crecientes y los 
recursos cada vez más escasos, expresó. 

Porfirio Muñoz Ledo (PT), presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, acusó a la Cámara de repartirse 
migajas y, peor aún, de festinarlo. “Ésta es la Cámara del uno por ciento. Por eso la llaman ‘el Poder Legislativo de 
chisguete’.” 

Desde su curul, el perredista Emilio Serrano le preguntó si era justo que los diputados se desgarraran por una 
negociación que sólo alcanzó a modificar uno por ciento de todo el presupuesto. 

El petista respondió con ironía: Nos estamos lastimando por migajas. Somos un poder ratonero, y esta sesión del 
Poder Legislativo no representa un equilibrio de poderes, expresó. 

Su compañero de bancada, Jaime Cárdenas Gracia, advirtió que la negociación del presupuesto del próximo año 
conlleva un incremento del gasto corriente, por lo que este rubro será de casi 2 billones de pesos, y que en 
contraste se aprobó una disminución del gasto de inversión, así como las insuficiencias para garantizar los 
derechos sociales y económicos de los mexicanos. 

No hay mecanismos suficientes de transparencia y revisión de cuentas, porque se reducen inclusive las partidas 
para la fiscalización del gasto en los órganos internos de control del gobierno federal. ¡Pobre México, con un 
gobierno tan rico y un pueblo tan pobre!, exclamó. 

Gerardo Fernández Noroña, quien se mofó de los diputados que intervinieron en la aprobación del dictamen, 
también fue objeto de la burla de Gastón Luken (PAN), quien pidió la palabra sólo para hacer escarnio de la 
vestimenta del petista. 

Jorge Carlos Ramírez Marín, presidente de la mesa directiva, propició entonces una carcajada general. Después de 
este breviario de la moda, siga, señor diputado, pidió a David Penchyna (PRI), que en la tribuna defendía el 
dictamen. 
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Con dureza, el priísta Miguel Ángel García Granados reprochó el dictamen del agandalle, de la ofensa pública, de 
la falta de voluntad, y de la falta de respeto a nosotros mismos. Para todos fue muy claro el hecho de que el 
Ejecutivo privilegió una gran cantidad de programas de su interés, que tienen un claro tinte electoral. 

El legislador calificó de bochornoso que las propuestas de la mayoría de los diputados que sí trabajaron en las 
comisiones se estrellaron en la Comisión de Presupuesto. Porque, denunció, cuando se pedían ampliaciones, en la 
comisión se les enviaba con un funcionario de la Secretaría de Hacienda, quien –narró– “llegaba a advertir: ‘al 
documento no se le cambia ni una coma’”. 

La Cámara, reprochó, es vista por los integrantes de la burbuja del PRI que se sienten dueños del edificio, de la 
franquicia, del timbre postal, de nuestra dignidad y el sentido del voto. 

Al cierre de esta edición, la Cámara continuaba con la discusión de las reservas y se preveía que fueran aprobadas 
en el transcurso de la madrugada. 

 

Convoca AMLO a celebrar el sábado en la Plaza de la República 

Democracia, la asignatura pendiente de la Revolución 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 11 

Andrés Manuel López Obrador anunció que el próximo sábado, el movimiento nacional que encabeza 
conmemorará el centenario del inicio de la Revolución en la Plaza de la República. Vamos a reafirmar nuestras 
convicciones de seguir luchando hasta lograr que en México haya una auténtica democracia, justicia y que las 
riquezas del pueblo se distribuyan en beneficio de todos y no sean acaparadas por una minoría. No a la dictadura, 
sí a la democracia, señaló en su mensaje semanal en tiempos oficiales del Partido del Trabajo. 

López Obrador señaló que con el triunfo de la Revolución Mexicana se avanzó, pero queda como asignatura 
pendiente la democracia. No se puede decir que fue en vano el sacrificio de un millón de mexicanos que perdieron 
la vida en esa transformación. Se avanza porque se entrega la tierra a los campesinos, se acaba con los latifundios y 
se tarda porque es el general Lázaro Cárdenas quien lleva a la práctica la reforma agraria. También se avanzó, 
resaltó, en los derechos de los trabajadores, salarios justos, instituciones sociales y educación pública. Pero no, en 
la democracia, porque se constituye un partido único y hegemónico en 1929, el PNR, que es el abuelo del PRI, y a 
partir de entonces y hasta la fecha un solo partido domina. Esto ha degenerado al grado de que nunca ha habido 
democracia en el país. Esa es la asignatura pendiente. Domina una oligarquía y hay cuestiones muy parecidas a lo 
que fue la época de Porfirio Díaz. 

Sólo que en aquel entonces eran 300 hacendados los que mangoneaban México, (y) ahora son 30 potentados los 
que dominan. Así que con el compromiso de transformar la vida pública del país, vamos a conmemorar el sábado 
20 de noviembre el centenario de la Revolución, afirmó. La cita es a las 5 de la tarde. 
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El estado dejó de ser un problema para México y se convirtió en una solución, señala 

Veracruz, con deudas saldadas y $6,500 millones en arcas: 
Herrera 

Hay paz y crecimiento económico, afirma el gobernador priísta en su último informe de labores 

Asegura que la emergencia provocada por fenómenos climatológicos está totalmente superada 

ANDRÉS TIMOTEO MORALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 32 

Jalapa, Ver., 15 de noviembre. Fidel Herrera Beltrán aseguró, al hacer entrega de su último informe de gobierno en 
el Congreso local, que Veracruz se convirtió durante su administración “en una solución y no en un problema para 
México”, pues marcó la pauta en materia financiera y desarrollo social, por lo que el próximo primero de 
diciembre transferirá la conducción de “un estado en marcha, con paz social, que privilegia la libertad, la 
pluralidad y la diversidad con instituciones democráticas y libres”. También se dijo satisfecho por entregar el 
gobierno a su correligionario priísta Javier Duarte de Ochoa, quien iniciará funciones el próximo primero de 
diciembre. Dijo que su ex secretario de Finanzas es el primer mandatario que surge de una administración estatal 
y no es ajeno a las condiciones de la entidad ni a la gestión pública durante los seis años recientes. 

Manifestó que dejará a su sucesor deudas saldadas con proveedores y contratistas, en referencia a reclamos de 
organizaciones empresariales que incluso amagaron con promover demandas judiciales, y ofreció dejar “en caja” 6 
mil 500 millones de pesos para cubrir compromisos inmediatos. “Puedo salir con las manos limpias y la frente en 
alto. Cumplí la tarea y me voy orgulloso”, afirmó. 

Gerardo Buganza se perfila como secretario de Gobierno 

El mandatario veracruzano entregó un legajo de documentos que contienen el informe de su administración en los 
12 meses recientes y dirigió un mensaje de 27 minutos en la tribuna parlamentaria, desde la que felicitó al 
gobernador electo, Javier Duarte, y al ex panista Gerardo Buganza Salmerón, presente en el recinto y que, según 
versiones insistentes, se perfila como secretario de Gobierno en la próxima administración estatal. En su mensaje, 
Herrera Beltrán aseguró que deja Veracruz “en marcha, con paz social que privilegia la libertad, la pluralidad y la 
diversidad, con instituciones democráticas y libres”. Esta fue su penúltima intervención en la tribuna legislativa, 
ya que regresará a comparecer antes del 30 de noviembre, una vez que concluya la glosa de su sexto informe. 

Aseguró que se va “con el deber cumplido, porque se hizo más de lo que se prometió y no inventé el hilo negro, y a 
pesar de las adversidades, Veracruz volvió a crecer”.  
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Consideró uno de los logros más importantes de su administración el proceso para bursatilizar el impuesto sobre 
la tenencia o uso vehicular, que le permitió afrontar deudas recibidas en 2004, e impulsar obras de desarrollo 
social y combatir la “desindustrialización” que padecía la entidad y que estaba orillando a los veracruzanos a la 
migración, “a vivir de remesas y el ambulantaje. Ése no era el camino”. Herrera Beltrán mencionó también las 
inversiones públicas y privadas en infraestructura, que ascendieron a 70 mil millones de pesos y 11 mil millones de 
dólares, respectivamente, lo que permitió la construcción de 500 mil viviendas de interés social y la edificación de 
mil 57 puentes, así como escuelas, hospitales, libramientos, complejos turísticos y carreteras, además de la 
creación de 750 mil empleos en los años recientes. 

En educación, resaltó el apoyo a 700 mil estudiantes con becas. En referencia al “niño sicario” de Morelos, Herrera 
Beltrán afirmó que en Veracruz se comprobó que “es mejor tener jóvenes becarios que jóvenes sicarios”. También 
resaltó la atención y recuperación de los más de 150 municipios azotados por el huracán Karl y por tormentas 
tropicales que desbordaron ríos e inundaron municipios enteros, entre ellas Tlacotalpan, considerado patrimonio 
cultural de la humanidad. 

“Veracruz ha afrontado el mayor número de desastres naturales en su historia, pero Tlacotalpan va a quedar mejor 
que nunca, igual que cada uno de los sitios donde la naturaleza se ensañó. Hace apenas 52 días era desolación y 
olvido, y hoy este estado recibe a miles de visitantes en los sitios donde fue golpeado y devastado”, señaló. 

Al final de su mensaje, Fidel Herrera aseguró que Veracruz está “trabajando y en armonía, y ya nadie lo para, 
porque tiene un presente y un futuro promisorios”. 

A la sesión solemne en el recinto legislativo no acudieron los 15 diputados de la fracción parlamentaria del Partido 
Acción Nacional (PAN), quienes un día antes anticiparon que protestarían por los resultados de las elecciones del 
4 de julio, en las que, aseguraron, Herrera Beltrán intervino de manera indebida. 

Tampoco acudió al Congreso local el representante de la Presidencia de la República, Heriberto Félix Guerra, 
titular de la Secretaría de Desarrollo Social, cuya presencia había sido anunciada por el presidente de la mesa 
directiva de la legislatura, Eduardo Andrade, aunque el funcionario acudió más tarde a una reunión que Fidel 
Herrera tuvo con líderes de sectores sociales en el Museo Interactivo de Jalapa. 

“Me voy orgulloso” 

En ese recinto el gobernador recibió a líderes sociales, empresariales y políticos, entre ellos sus homólogos y 
correligionarios de Oaxaca, Chihuahua, Coahuila, Yucatán y San Luis Potosí. Allí retomó el tema político y una vez 
más destacó que la administración estatal será entregada su ex secretario de Finanzas y Planeación, Javier Duarte. 

“Yo cumplo con la tarea y me voy orgulloso con el servicio, y me voy todavía más orgulloso porque el gobernador 
que asumirá el cargo es por cierto el primer mandatario que surge de la administración pública estatal”, reiteró. 

Enfatizó: “Hoy concluye en los hechos una administración que buscó gobernar cerca de los veracruzanos, como 
ellos lo reclamaban, para dar resultados, poder salir con las manos limpias, la frente en alto y reinsertarse en el 
lugar de donde salieron todos sus integrantes, con la certeza de haber hecho su mejor esfuerzo”. 
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Envía Ulises Ruiz informe entre protestas 
AGUSTÍN G. SAMARIO, ANDRÉS T. MORALES Y LUZ MARÍA RIVERA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 34 

En medio de protestas de los diputados de la alianza mayoritaria y en un acto protocolario que tardó menos de 30 
minutos, el secretario de Gobierno de Oaxaca, Evencio Nicolás Martínez Ramírez, entregó a la recién instalada 61 
Legislatura estatal el sexto informe de labores del gobernador Ulises Ruiz Ortiz. 

“¡Aunque no lo quiera Ulises va pa’ fuera!”, le gritaron los legisladores de los partidos de la Revolución 
Democrática, Acción Nacional, del Trabajo y Convergencia, luego que el perredista Alejandro López Jarquín 
desplegó una manta que decía: “Hablar del gobernador de Oaxaca es hablar de corrupción, represión y 
asesinatos”. 

Al recibir el legajo de tres volúmenes, la panista Eufrosina Cruz Mendoza, presidenta de la mesa directiva, dijo: 
“Quien no dialoga, no rinde cuentas, no reconoce la pluralidad ni respeta la división de poderes, no ama a Oaxaca 
ni es un hombre digno, democrático ni juarista”. 

El secretario de Gobierno aseguró que el informe contiene logros en justicia, seguridad y desarrollo con un trabajo 
“responsable, serio y comprometido”, aunque al salir del recinto aceptó que siguen pendientes 194 conflictos 
agrarios y las disputas en San Juan Copala. 

El coordinador del PRD, Carol Antonio Altamirano, señaló en conferencia de prensa que Ruiz Ortiz mantuvo hasta 
el final de su gobierno “su desprecio a las instituciones, su poca ética política y su falta de compromiso con la 
entidad que desmanteló”. 

La administración saliente, agregó, dejará una deuda de 5 mil 170 millones de pesos y rezagos en educación, salud 
y combate a la violencia intrafamiliar. 

Sin preocupaciones 

Ruiz Ortiz estuvo en Jalapa como invitado en el sexto informe del gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán, 
y aprovechó para negar las acusaciones de sus oponentes. Dijo no temer auditorías ni procesos penales y adelantó 
que después del 30 de noviembre seguirá trabajando para el PRI. 

Sostuvo que dejará una deuda “manejable” de mil 400 millones de pesos y agregó que la derrota del PRI en 
Oaxaca debe tomarse como experiencia “para no permitir otra alianza PRD-PAN o del presidente Felipe Calderón 
con Marcelo Ebrard”. 

Además dio a conocer que junto con Herrera Beltrán solicitará que la Procuraduría General de la República 
atraiga el caso de Gregorio Barradas Miravete, edil electo del municipio veracruzano de Juan Rodríguez Clara, 
hallado muerto en Oaxaca. 
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Sigue en pie el asunto de eliminar la tenencia, dice el gobernador 

Se instala en Aguascalientes la 61 Legislatura; tendrá mayoría 
priísta 
CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 35 

Aguascalientes, Ags., 15 de noviembre. La 61 Legislatura estatal fue instalada este lunes en sesión solemne, 
durante la cual Dennis Ibarra Rangel, diputada del PRI y presidenta de la mesa directiva, adelantó en su discurso 
de toma de protesta que el Congreso local trabajará por brindar mejores herramientas para el crecimiento de los 
municipios, pues son la parte fundamental en el desarrollo del estado. Ibarra Rangel consideró que “sólo un 
municipio fuerte puede otorgar servicios a la ciudadanía como es debido”. 

El gobernador electo priísta Carlos Lozano de la Torre, entrevistado antes del acto, indicó que espera tener un gran 
trabajo político no sólo con el PRI, sino con el resto de los partidos, “pues Aguascalientes está por enci- ma de 
cualquier diferencia”. Lozano de la Torre añadió: 

“Estamos construyendo el trabajo para sacar adelante el presupuesto y no hay muchos recursos; habrá que 
trabajar en forma austera y algo que tendrá que destacar es la transparencia y la profesionalización en cada una de 
las áreas”. 

Mencionó que “el asunto de la eliminación de la tenencia sigue en pie, y no se dará marcha atrás”. Acotó que la 
relación entre los poderes Ejecutivo y Legislativo estatales deberá ser coordinada: “Tenemos que trabajar como un 
mismo cuerpo, pero obviamente con respeto, que el objetivo sea el bienestar para todos los habitantes de 
Aguascalientes”. 

El vicecoordinador de la bancada tricolor, Gregorio Zamarripa Delgado, anunció que este viernes se trabajará en 
una nueva reforma electoral, así como en una modificación jurídica, en virtud de que se confía que el próximo año 
ya estén en función los juicios orales. “Estamos trabajando en la reforma de estado, lo cual es nuestro principal 
compromiso”, señaló. 

La 61 Legislatura que entró en funciones este lunes cuenta con 27 diputados: 14 del PRI, cuatro del PAN, cuatro 
del Partido Nueva Alianza, dos del Verde Ecologista, uno del Partido del Trabajo, uno del PRD y otro de 
Convergencia. 
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Dice Aguilar Padilla que deja a Sinaloa “en paz” 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 34 

Culiacán, Sin. El gobernador de Sinaloa, Jesús Aguilar Padilla, señaló que al término de su mandato deja un 
estado “en paz” y con aceptable clima de gobernalidad, aunque admitió su frustración por la violencia, que dejó en 
su sexenio 6 mil homicidios, más de 2 mil sólo este año. Luego de entregar al Congreso local su sexto y último 
informe de labores, el mandatario indicó que hay importantes logros en desarrollo social y económico y en 
generación de empleos. 

 

 

Los cambios fueron propuestos por el presidente Felipe Calderón 

Sin más fondos fracasarán reformas a justicia penal de 2008, 
opinan jueces 
ALFREDO MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 16 

Jueces y magistrados locales y federales que la semana pasada participaron en la asamblea anual de la Asociación 
Mexicana de Impartidores de Justicia (AMIJ) –consultados este lunes por La Jornada– indicaron que durante el 
encuentro, en Ixtapan de la Sal, estado de México, hubo duras críticas a las principales reformas constitucionales 
en materia de justicia penal del presidente Felipe Calderón. “Varias voces advirtieron que las modificaciones de 
2008 –que implican un reconocimiento en la Carta Magna de la presunción de inocencia, los juicios orales sin 
jurado y la plena valoración de las pruebas– fracasarán si no se destina presupuesto suficiente para que puedan 
concretarse”, expuso un magistrado federal de la ciudad de México que pidió el anonimato. A decir de otro juez 
consultado, la principal coincidencia entre juzgadores locales y federales se dio en torno al tema de los recursos 
económicos, pues muchos sostuvieron que por sí mismas, y sin dinero suficiente para aplicarlas, las reformas en 
materia de justicia para adolescentes y narcomenudeo, por mencionar algunas, no serán exitosas. Otra 
modificación que causa dudas es el tema del endurecimiento de las penas para los criminales, pues entre muchos 
jueces y magistrados existe la idea de que saturar las cárceles o militarizar las calles no es la estrategia correcta 
para acabar con la delincuencia. Va a persistir en México mientras la desigualdad y la inequidad económica y 
social sigan existiendo, expresó uno, en referencia a las opiniones que escuchó de sus colegas durante la reunión. 

Durante el encuentro también hubo manifestaciones de inconformidad de algunos juzgadores del norte del país, 
entre ellos de Chihuahua, Sinaloa y Nuevo León, quienes se oponen a la aplicación de los juicios orales a escala 
federal, debido a que ni siquiera se tiene listo el proyecto definitivo de Código Federal de Procedimientos Penales. 
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No es la primera vez que los jueces mexicanos rechazan la viabilidad de las propuestas del presidente Calderón. En 
enero pasado, el presidente de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia, Rodolfo Campos, hizo 
públicas sus discrepancias con el nuevo sistema de justicia penal, al considerar que el jefe del Ejecutivo quiere 
hacer más con el mismo presupuesto. Hace 11 meses Rodolfo Campos, magistrado en materia penal, se reunió en 
Los Pinos con Felipe Calderón, ante quien expresó sus críticas. Después de esa entrevista concedió una 
conferencia de prensa en la ciudad de México, en la cual sostuvo que se requieren serios y muy importantes 
recursos económicos para echar a andar esas reformas. Si no, están condenadas a ser el fracaso más importante de 
esta administración, porque al día de hoy no nos han asignado ni un peso. 

 

Es la suma más alta que ha obtenido de la Cámara de Diputados 

Amarra el DF $54 mil millones en participaciones y 
reasignaciones 
RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 38 

Al asegurar ayer que se le otorgará al Distrito Federal un total de 54 mil millones de pesos en recursos 
participables y reasignables para 2011, diputados federales del PRD aseguraron que ese presupuesto es la suma 
más alta que se ha obtenido en toda la historia de las asignaciones en la Cámara de Diputados para la ciudad de 
México. Por la noche, cuando el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año próximo se había ya votado 
en lo general, Agustín Guerrero, secretario de la Comisión del Distrito Federal, y Leticia Quezada, vocera de la 
bancada perredista en San Lázaro, detallaron los recursos que tenía garantizados esta capital para el año próximo. 

De entrada, resaltaron que se obtuvo el presupuesto necesario para concluir el año venidero las obras para la línea 
12 del Metro y la creación de un fondo similar al destinado a combatir la pobreza, cuyo monto se repartirá entre 
las 16 demarcaciones territoriales. 

Guerrero Castillo, diputado por el distrito electoral 12, con sede en la delegación Cuauhtémoc, estableció que de 
los 54 mil millones de pesos para el Distrito Federal, 46 mil 640 corresponden a fondos federales participables, 
que fueron asignados con base en fórmulas ya establecidas, que es lo que por ley le tocaba a la ciudad de México. 

Destacó que donde los legisladores del PRD por esta capital dieron la batalla fue en los 7 mil 360 millones que se 
obtuvieron de los fondos reasignables. Si bien el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, pidió 14 mil, se logró una 
cantidad importante, pues el año pasado se reclamaron 15 mil millones y sólo se entregaron 3 mil 600. 

Al desglosar esa cantidad, dijo que para la línea 12 serán 2 mil millones de pesos; obras hidráulicas, mil 204; 
Fondo Metropolitano, 3 mil 500; salud, 800; infraestructura en delegaciones, 100; infraestructura deportiva, 80; 
pavimentación, 91; cultura, 40; medio ambiente, 110, y suelo de conservación 355 millones de pesos, entre otros 
rubros. 
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Habrá incremento salarial, pero sólo para los trabajadores, dicen 

Rechazo en la ALDF a propuesta de subir dieta 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Martes 16 de noviembre de 2010, p. 38 

La propuesta de que el año próximo se incremente la dieta de los diputados locales recibió el inmediato rechazo de 
varios legisladores, quienes consideraron: “ya ganamos lo suficiente como para aumentarnos más el sueldo”. 
Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa (ALDF), detalló que la 
prioridad presupuestal para el año próximo es “atender los compromisos laborales”, es decir, habrá alza salarial 
para los trabajadores, para el personal de honorarios, pero no para los representantes populares. 

Valentina Batres, presidenta de la Comisión de Hacienda, rechazó cualquier pretensión de incrementar las dietas, 
como se establece en el proyecto de presupuesto de la ALDF para el año próximo, elaborado por la tesorería de ese 
órgano. Destacó que el salario que tienen les permite vivir holgadamente, por lo que no es necesario elevarlo. 
Víctor Hugo Romo, presidente del Comité de Administración, comentó que “no habrá aumento para ninguna de 
las fracciones parlamentarias; serán sólo para los trabajadores de base y técnicos operativos los que recibirán un 
aumento en sus percepciones para 2011, conforme a la revisión de las Condiciones Generales de Trabajo que 
realizaron este año el sindicato y las autoridades de la Asamblea”. 

 

Astillero 

Causas de estallido 

Narcotráfico y corrupción 

Agresiones a la naturaleza 

Fidel, Ulises, Gil 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Escaparate mundial ha dado el estallido en un hotel de Cancún a algunos de los peores rasgos del México actual. 
La falta de oficio político y entendimiento entre poderes ha hecho que las instancias federal y estatal ofrezcan 
interpretaciones contrapunteadas de lo que sucedió, aferrado el priísmo gobernante en Quintana Roo a la versión 
de los gases acumulados provenientes de manglares segados para construir hoteles de gran turismo y suspicaz, 
cuando menos, el mando federal respecto a posibles detonantes de otro origen, acaso relacionados con la guerra 
contra el narcotráfico si se toma en cuenta el especial control que han tomado el Ejército y la Marina de las 
indagaciones del caso, o a la problemática en sí del propio hotel, según dijo estar ciento por ciento segura la 
delegada de la Semarnat en la entidad.  
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En cualquier caso, el daño a la imagen de México es grave y asocia la magni- tud de la explosión y el número de 
muertos y heridos con los dos males principales del país: la violencia desbordada y la corrupción 
institucionalizada. Aun cuando no fueran ésas las motivaciones, es difícil desligar lo acontecido en el Princess de la 
Riviera Maya de los continuos estallidos de granadas y las constantes agresiones a pequeños y medianos negocios 
en todo el país por lo que se ha dado en llamar el crimen organizado. Es tal la impregnación de ese poder delictivo 
en el cuerpo nacional, que la simple sospecha de su participación en el incidente hotelero puede ser rápidamente 
asimilada como verdad social, ayudada esa interpretación por las pifias gubernamentales y por el bajísimo, casi 
inexistente grado de credibilidad que las acciones y declaraciones oficiales tienen entre los ciudadanos. 

La otra vertiente tiene que ver con la corrupción generalizada y la inviabilidad política. Si la explosión en el Grand 
Princess Riviera Maya fue causada por los gases acumulados, entonces parecería una sangrienta revancha de la 
naturaleza contra quienes han dañado por sistema la ecología de esa región para instalar negocios de gran 
inversión sobre tierras impropias para tales proyectos. En Cancún la belleza natural ha sido secuestrada por 
sicarios económicos pertenecientes al cártel de los funcionarios nacionales corruptos y los empre- sarios 
extranjeros irresponsables. A pesar de las advertencias, denuncias y protestas de grupos ambientales y ciudadanos 
en general, la maquinaria de intereses político-económicos ha arrasado con esa oposición y ha llevado adelante las 
obras de maltrato ambiental que, según la hipótesis de los gases acumulados, estaría cobrando revancha explosiva. 
Quintana Roo es, con el marco definitorio del muchísimo dinero en sucio juego que allí corre, un ejemplo de la 
extrema descomposición de las opciones de salvamento político, partidista y electoral. Históricamente el priísmo 
ha dominado la plaza, con el echeverrismo como gran propietario de extensiones privilegiadas y la familia Joaquín 
a car- go del control político a través del PRI y ahora, en tiempos de alternancia, con inversiones en siglas alternas.  

El PAN, aunque no tiene fuerza electoral, mantiene la recaudación extraoficial mediante las delegaciones fe- 
derales que negocian autorizaciones, concesiones, exenciones, permisos (negocios del Patrón) y, desde luego, 
inclinan la mira de las armas oficiales hacia uno u otro de los bandos en pugna por la venta local y el paso rumbo 
al norte de sustancias tóxicas. Y el PRD es allí otro ejemplo de la cesión de siglas para que prosperen y traten de 
cubrirse algu- nos personajes metidos en las mismas andanzas mencionadas líneas atrás al hablar de PRI y PAN: 
Chachos y Gregs, senadurías asignadas por compras familiares, izquierdismo mercantil. ¡Pum: todo truena! 

Astillas 

En Jalpa de Méndez, Tabasco, hay indignación social por el asesinato de dos jóvenes que según militares y policías 
habían tratado de evadir un retén y les habían disparado. Víctor Manuel Chan Javier, de 21 años, comerciante de 
ropa, y Ramón Pérez Román, de 23, trabajador de Pemex, ambos sin antecedentes penales, según aseguran sus 
familiares (nota de Leobardo Pérez Marín en Tabasco Hoy), regresaban de una fiesta a la una de la madrugada de 
ayer y acabaron muertos sin motivo, según jalpenses que, de acuerdo con Notimex, después del suceso, 
arremetieron con piedras y palos contra los uniformados... Fidel Herrera se po-ne de buen humor al final de su 
rojinegro sexenio (rojo electoral por todos lados; negro corrupción por doquier) y amaga con buscar la 
candidatura priísta a Presidente de la República. Es una maniobra evidente de grillo tahúr que negociará declinar 
su insostenible pretensión a cambio de alguna ganancia futura (¿candidatura a senador?)... Ulises Ruiz amenaza, a 
su vez, con regresar (pero no lo que, conforme al muy trilla- do chiste, se llevó de las arcas públicas, sino al 
escenario público), pues, dice en anuncios electrónicos de despedida: Ha sido un gran privilegio servirles, nos 
veremos pronto. ¡Gulp! ¿También buscará ser candidato a senador, para encabezar la resistencia contra el 
gabinismo que cree pronto estará en problemas?...  
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Roberto Gil, a quien se considera el verdadero pollo de Calderón para el relevo de César Nava en el PAN, excluyó 
ayer al secretario de hacienda, Ernesto Cordero, de la lista de presuntos aspirantes a la candidatura de blanco y 
azul a la Presidencia. Según Gil, hay una quinteta viable: Alonso Lujambio, Josefina Vázquez Mota y los 
gobernadores ultraderechistas de Jalisco, Guanajuato y Morelos... Nomás eso nos faltaba en el catálogo de 
problemas que los mexicanos sufren: el director técnico del Manchester United teme que en el próximo partido 
contra un equi-po escocés, el Rangers Glasgow, pueda haber ofensas de aficionados anticatólicos contra el 
Chicharito Hernández, que suele persignarse y orar brevemente antes de entrar a un juego... Y, mientras los 
diputados aprobaban esta madrugada el presupuesto de egresos, con daño al interés social, privilegio a las 
excursiones armadas y ayuda electoral a Peña Nieto, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

 

Clase Política 

El reclamo de gobernadores 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

De nueva cuenta se escuchó la demanda de los gobernadores –en particular de los surgidos del PRI– para que el 
gobierno federal cambie la estrategia de combate a la delincuencia organizada. Esta vez los que formularon la 
sugerencia fueron los mandatarios de Chihuahua, Tabasco, Coahuila, entrevistados al asistir al último informe de 
su par de Veracruz, Fidel Herrera. El ejemplo más notorio es el de Tabasco, donde Andrés Granier Melo, 
presentará este fin de semana su informe en un ambiente de luto, pues dos jóvenes fueron abatidos por fuerzas 
federales en el municipio de Jalpa, supuestamente por evadir un retén. 

La cosecha 

En el enésimo capítulo de aprobación del presupuesto federal en la Cámara de Diputados, además de las 
inconformidades internas dentro de la bancada del PRI por la reducción de las partidas para el campo, surgió del 
presidente del PRD, Jesús Ortega, un notable indicio de la oposición de ese partido y de sus aliados: suponen que 
la bancada mayoritaria del PRI operó para beneficiar al gobierno del estado de México, encabezado por su 
principal precandidato presidencial, Enrique Peña Nieto. A pesar de los desacuerdos, los enterados sostienen que 
hoy el país tendrá presupuesto aprobado para 2011. 

Luego de sostener que su partido puede regresar al gobierno federal, el veracruzano Fidel Herrera manifestó ayer 
su respaldo al mandatario de Coahuila, Humberto Moreira, para la presidencia nacional del PRI, pero no se 
descartó como aspirante presidencial, aunque acotó que ello depende de la voluntad de los militantes. Herrera 
aseguró que su entidad es la que ha generado mayor número de nuevos empleos, al llegar a 700 mil. 
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Entre protestas de opositores, el último informe del gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz Ortiz, repitió el dilema del 
vaso medio lleno o medio vacío, luego de que el secretario general de Gobierno, Evencio Martínez Ramírez, 
reconoció que subsisten más de un centenar conflictos agrarios en la entidad, y muchos son casi centenarios. 

Como se esperaba, intensas protestas del sindicato minero que dirige el exiliado Napoleón Gómez Urrutia por la 
decisión del secretario del Trabajo, Javier Lozano Alarcón, de reconocer a un supuesto nuevo sindicato 
considerado esquirol o charro. 

Necesitamos un partido unido, ordenado y ciudadano, aseguró la candidata a presidenta nacional del PAN, Cecilia 
Romero Castillo, luego de lamentar el preocupante alejamiento de su partido con la sociedad. No obstante, sostuvo 
que el PAN es una institución imprescindible para México. 

Nada más honroso para un ciudadano que dirigir los esfuerzos comunitarios de la ciudad en que nació, afirmó 
Esthela Ponce Beltrán al explicar por qué aceptó ser candidata del PRI a edil de La Paz, pese a pronósticos en 
contra que empiezan a revertirse por las fracciones internas del PRD. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

Dinero 

La carretera Toluca-Los Pinos 

Las calles del DF son una desgracia 

Explosión en el Princess Riviera Maya 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Cuando escribía anoche estos renglones todavía no caía el telón en la Cámara de Diputados. El manoteo cínico por 
la morralla del presupuesto estaba en su punto álgido. A nosotros, ciudadanos de a pie, podrá parecernos mucho 
dinero que un gobernador o los legisladores de un estado peleen dos o tres mil millones de pesos para hacer una 
carretera, sin embargo, sólo son las migajas. Las grandes partidas presupuestales quedarán prácticamente 
intactas, tal como las propuso el presidente Calderón. Queda sin cambio el megapresupuesto de la Suprema Corte 
de Justicia, no quisieron entrarle ni el Ejecutivo ni los congresistas a la tarea de reducirlo, comenzando por el 
número de ministros. Son 11 para un país de poco más de 100 millones de habitantes. En Estados Unidos sólo son 
nueve para más de 300 millones. Menos le entraron a la necesidad de achicar el tamaño de la propia Cámara de 
Diputados. Son 500. En el país vecino, donde acaba de renovarse la Cámara de Representantes, sólo 435. La 
estructura del Poder Ejecutivo queda igual, no prosperó el intento de hace poco más de un año, en medio de la 
crisis, para desaparecer las secretarías de la Función Pública, Agricultura y Economía, y entidades inútiles como 
Condusef y un centenar de comisiones de diverso género. Esquivaron los pozos de corrupción que son las dos 
gigantescas empresas paraestatales, CFE y Pemex. Asimismo, le dieron la vuelta a una revisión detallada de la 
abultada deuda pública y el pago de los intereses respectivos, no obstante que es la principal cuenta individual del 
presupuesto.  
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Dejaron vivos los fideicomisos en los que se pierde la pista a miles de millones de pesos. Por otro lado, tuvieron 
tiempo de septiembre a octubre, mientras se cocinaba el pastel, de legislar la creación de un fiscal anticorrupción 
–no dependiente del Ejecutivo, sino verdaderamente autónomo–, pero no lo hicieron porque sería disparar contra 
sus propios intereses. Volviendo al tema de las carreteras, la única autopista importante es la que algunos 
diputados quisieran tender en los meses que siguen y correría de Toluca a Los Pinos. Es un free way de un solo 
carril exclusivo para Enrique Peña Nieto. 

Las calles de la capital 

Ayer en la tarde, la diputación del PRD que encabeza Alejandro Encinas envió una declaración comentando lo 
bueno y lo malo del presupuesto. Destaca que para el Distrito Federal se consiguieron apoyos por más de 6 mil 
millones de pesos, entre los que sobresalen 2 mil millones para el Metro, 300 para escuelas, 350 para cámaras de 
seguridad, 345 para para el campo y 100 para las delegaciones y su infraestructura. ¿Cómo no se les ocurrió una 
partida etiquetada para repavimentar las calles de la capital? Están hechas una desgracia. 

@Vox Populi 

Asunto: la explosión en la Riviera Maya 

México es el país con más accidentes en el mundo. Nueve de cada 10 accidentes se pueden evitar. La explosión en 
el hotel Grand Princess Riviera Maya no debió ocurrir. Como muchos otros hoteles de la zona, ha sido construido 
sobre manglares. Una vez más, somos víctimas del ahí se va y de la corrupción de autoridades y empresarios. Sólo 
queda usar nuestro poder de consumo para no hospedarnos en hoteles construidos sobre el mangle. 

Luis Carrasco/Distrito Federal 

Revista XTREMO  

R: Van a tener que dar a los familiares de los cinco turistas fallecidos, y al gobierno de Canadá, una explicación 
convincente. Por lo pronto, los deudos ya preparan demandas. 

Asunto: afore Banamex 

Quiero agradecer a todos los que hicieron posible la agilidad de mi trámite de cobro de Afore, pues su valiosa 
intervención originó que el mismo día de la publicación en este excelente diario La Jornada se comunicaran de 
Banamex, informándome que mi pago estaba listo. Esto me funcionó mejor que acudir a las instituciones que 
fueron creadas para defender los derechos de los mexicanos. Mi más sincero agradecimiento a usted y al 
ombudsman del banco. 

 

Pedro Fragoso Diosdado/Distrito Federal 
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R: Me da gusto que se haya resuelto su reclamo con prontitud. Ahora a cuidar los centavitos. 

Asunto: Resuelve tu deuda 

Solicito una orientación acerca de un programa que aparece en Internet llamado Resuelve tu deuda, 
aparentemente orientado a mejorar las condiciones de pago que tienen los deudores como yo con tarjetas de 
crédito, departamentales y otro tipo que se han vuelto impagables y eternas, y que han modificado nuestros 
hábitos de vida y nuestras relaciones con la familia. Sé que usted no hace recomendaciones de tal o cual programa 
o institución, pero sólo sería una orientación, ya que no quiero caer en manos de gente sin escrúpulos. 

Buzón reservado 

R: No conozco ese programa o empresa, pero en general desconfío de todas. Salen sobrando desde que los bancos 
comerciales crearon la figura del ombudsman; incluso ya no es necesaria la Condusef. 

Asunto: outsourcing 

Trabajé un año tres meses 20 días en el sistema de credencialización del IMSS, a través de la empresa Proyectos 
Prohuman, es outsourcing de Vangent. Mi sueldo era de mil 580 a la quincena, pero me despidieron por retardos. 
Se me ocurrió reclamar los descuentos a mi supervisora y su respuesta fue que dejara ahí mi llave y que hablara a 
recursos humanos. La jefa, Berenice Santillán, me dijo que no moviera las cosas, ya que difícilmente encontraré 
trabajo, porque el IMSS ya me tiene identificado. Otra cosa: me tenían dado de alta en el Seguro Social con 90 
pesos de salario al día, me imagino que para pagar menos cuotas. ¿Debo firmar mi renuncia? ¿Es legal reportar a 
un trabajador con un sueldo menor ante el IMSS? 

Iván Gamboa Monroe/Distrito Federal 

R: Cítalos en la Procuraduría del Trabajo. Y en el próximo empleo no llegues tarde, es un lujo que no podemos 
darnos. 

Los mensajes no publicados en este espacio aparecen en el foro. 

galvanochoa@yahoo.com • Foro:http://dinero.tv/foro/index.php 
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México SA 

Reloj parlamentario, otra vez 

Presupuesto fuera de plazo legal 

Libres, sólo 8 centavos de cada peso 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Pues nada, que el comprometido a más tardar el jueves (11 de noviembre) o en la madrugada del viernes (12) 
quedará aprobado el presupuesto de egresos de la federación 2011 (presidente de la mesa directiva de la Cámara 
de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín dixit) sólo pasó a formar parte del voluminoso inventario de promesas 
incumplidas por los inquilinos de San Lázaro. Como era de esperarse, las hojas del calendario cayeron y cayeron, y 
a escasas horas de vencer el plazo legal los legisladores de plano no terminaban de ponerse de acuerdo, de 
planchar cómo, dónde y cuánto se ejercerá el gasto público para el siguiente ejercicio fiscal. A eso de las 16 horas 
de ayer, el mismo personaje que prometió lo antes referido adelantaba la posibilidad de recurrir al reloj 
parlamentario, por cualquier cosa, ante la falta de acuerdos en el pleno de San Lázaro, es decir, a poner en 
funcionamiento un invento (cuya maternidad es atribuida a Beatriz Paredes) diseñado para violentar los tiempos 
legales, un imaginario aparato diseñado para transgredir el huso horario oficialmente reconocido en el país (y de 
paso el margen constitucional para aprobar el presupuesto), tal como los diputados procedieron el año pasado 
cuando, con 48 horas de retraso, aprobaron el presupuesto 2010. 

De acuerdo con el plazo constitucional, los inquilinos de San Lázaro disponen de casi diez semanas (8 de 
septiembre al 15 de noviembre de cada año) entre la recepción del llamado paquete económico del inquilino en 
turno de Los Pinos (proyecto de Ley de Ingresos, ídem de presupuesto de egresos de la federación, miscelánea 
fiscal, si la hubiere, y Criterios Generales de Política Económica) y su aprobación o modificación, según sea el caso. 
La Ley de Ingresos se aprobó en el límite (en ésta participan senadores y diputados), y toca el turno al presupuesto 
(sólo intervienen los diputados), el cual –todo apunta– será aprobado fuera del plazo legal (y del tiempo de los 
mortales), por mucho que se utilice el truco del reloj parlamentario. Con lentitud exasperante, atorón tras atorón, 
la lerda comisión de presupuesto de la Cámara de Diputados finalmente palomeó el dictamen de presupuesto de 
egresos de la federación 2011, y se suponía que después de la proeza ayer a las 10 horas sesionaría el pleno en San 
Lázaro para finalizar el proceso de aprobación presupuestal. Sin embargo, a lo largo del día una y otra vez fue 
pospuesto el inicio de la sesión plenaria y todo apuntaba (19 horas) que sería aplicado el truco del reloj 
parlamentario para aparentar que los tiempos legales no serían violentados. 

De por sí la comisión de presupuesto se tomó un tiempo mucho mayor al previsto para elaborar el dictamen 
respectivo. De acuerdo con algunos de sus integrantes, el inquilino de Los Pinos no reconocería su propuesta 
presupuestal original, dado el voluminoso número de modificaciones (más de cien) aplicadas por los integrantes 
de dicha instancia, entre las que se cuentan mayores ingresos y déficit presupuestario, así como reasignación de 
recursos. Del jaloneo resultó un punto por demás positivo: desaparece la partida presupuestal destinada al 
multimillonario pago (con recursos de los mexicanos) de seguros de gastos médicos mayores del que venía 
disfrutando la burocracia dorada federal, los altos mandos, entre ellos el inquilino de Los Pinos y los secretarios de 
despacho.  
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Ahora tendrán que ir al ISSSTE, o si lo prefieren a Houston, pero con recursos propios (cuando menos ese es el 
espíritu de la decisión). Sólo falta que lo apruebe el pleno, de tal suerte que no hay que cantar victoria. También se 
pretende reducir al máximo las contrataciones eventuales, por honorarios, el pago de horas extras y las 
contrataciones de asesorías, consultorías y gastos de representación. 

Muchas anécdotas acumula la historia legislativa en lo que a aprobación del presupuesto se refiere. En el proceso, 
normales resultan los desacuerdos y jaloneos entre los distintos grupos parlamentarios, cada cual defendiendo su 
cobija. De hecho es algo cotidiano en la actividad legislativa, pero que el encontronazo se dé públicamente en el 
seno de la propia bancada es algo fuera de lo cotidiano, como se registra ahora entre los legisladores del tricolor, 
quienes de plano no pudieron arreglar el conflicto en privado. La fracción campesina se le fue al cuello a su 
coordinador, Francisco Rojas, y al resto de diputados tricolores por no atender sus reclamos para incrementar los 
recursos destinados al agro (y de pasadita la rebanada que maneja el líder de la CNC, Cruz López Aguilar). 

Lo anterior forma parte de la farándula legislativa, y faltarán muchas cosas por ver, chuscas o no. El problema de 
fondo es qué harán los legisladores, cómo reacomodarán un presupuesto que estimule el crecimiento, la 
generación de empleo y el bienestar social, a sabiendas de que el grueso de los dineros públicos (92 centavos de 
cada peso, según el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados) ya está comprometido 
para cubrir la excesiva nómina y las cuantiosas prestaciones de la burocracia federal, el creciente gasto corriente 
en general, el servicio de la deuda (externa e interna), la cobertura de pensiones y jubilaciones, y las aportaciones a 
los estados, entre otros renglones. Hasta donde se sabe, entre los acuerdos alcanzados por los grupos 
parlamentarios se cuenta el de incrementar modestamente el monto presupuestal (alrededor de 60 mil millones 
de pesos), pero aún así no alcanza ni para el arranque, si la intención es impulsar el desarrollo y el crecimiento del 
país. La intención del inquilino de Los Pinos es clara: en su propuesta de presupuesto da prioridad al gasto 
corriente (2.1 por ciento de aumento en términos reales) y recorta el gasto de inversión (1.8 por ciento). ¿Qué 
margen de maniobra tienen los diputados para dar una nueva cara al gasto público, cuando 92 centavos de cada 
peso ya está comprometido? 

Habrá que esperar el final del show, con todo y reloj parlamentario, para conocer en detalle cómo y en qué se 
gastará el escaso dinero público durante 2011, un año por demás complicado en materia económica. 

Las rebanadas del pastel 

Que el Banco de México anda en pos de nuevas medidas para evitar deudas bancarias eternas por uso de tarjeta de 
crédito. Pues que no le busque mucho, porque si no se reducen sustancialmente las salvajes tasas de interés que la 
banca cobra a los usuarios del dinero de plástico, tal débito se mantendrá imperecedero. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Ciudad Perdida 

Brota epidemia de encuestas electorales 

El DF, centro de la pugna 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Casi como epidemia, en los días recientes se desató en la ciudad una ola de encuestas que buscan poner en claro 
quién es quién en eso de las preferencias políticas de los habitantes del DF. Son mediciones zapatistas, es decir: la 
encuesta es de quien la paga y tiene, entonces, el valor del autoengaño. Sin embargo, cada quien la muestra o la 
platica según sus propios intereses. El gobierno de la ciudad, la Asamblea Legislativa y hasta el Senado han 
ordenado a diferentes casas medir el termómetro público para saber la suerte de algunos a quienes se supone 
listos en el arrancadero de la sucesión en la capital de la República. 

Cada una de las encuestas que llegamos a conocer tiene la virtud de ser diferente, para que nadie se aburra. La del 
Senado dice que PRI y PRD están empatados con 24 por ciento de las preferencias. La de la Asamblea Legislativa 
da la ventaja al PRD, y las que manda hacer el gobierno de Marcelo Ebrard aseguran que los amarillos tienen 
buena ventaja sobre cualquiera de sus competidores. 

Aunque no sabemos el porqué de su interés, la que se realizó por órdenes del Senado es, sin duda, la más curiosa. 
En la medición se ha puesto a competir a los senadores del PRD Pablo Gómez y Carlos Navarrete en contra de la 
priísta Beatriz Paredes. La inclusión de los dos primeros personajes parece, más que nada, un buen pretexto para 
que los curiosos de esa cámara se metan en el asunto, porque ninguno de los dos parece un serio competidor para 
suceder a Ebrard. 

También se inscriben los nombres de la presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa, 
Alejandra Barrales, y del secretario de Educación del DF, Mario Delgado. Al igual que los otros dos perredistas, 
Barrales y Delgado se miden contra la senadora Paredes, como si de verdad por ahí fuera la competencia. 

Resulta obvio, pero es necesario señalar que entre Paredes y Navarrete, la priísta gana con facilidad. Nada tendría 
que hacer el chuchista en una contienda contra de Beatriz Paredes. Todo lo que huele a Nueva Izquierda en la 
ciudad apesta. Así que la medición no parece lo más justo. Cosa parecida sucede con Pablo Gómez, quien por más 
saltos que dé de una cámara a otra, sigue siendo un sujeto muy poco apreciado por la población. 

Así las cosas, resulta que quien más se acerca a Paredes es Alejandra Barrales, aunque debemos señalar que en 
ninguno de los cuatro casos los candidatos del PRD triunfan sobre la priísta. Según la medición del Senado, es 
Barrales la que más votantes tendría en su favor en caso de competir contra la actual presidenta del PRI, pero si se 
diera el caso, Barrales terminaría perdiendo la elección. 

El caso de Mario Delgado, según esa encuesta, es muy preocupante para sus seguidores, porque la medición lo 
ubica como el más débil de los contrincantes de Beatriz Paredes. El conocimiento de los capitalinos del que fuera 
secretario de Finanzas de la capital es muy escaso. Ese es el resultado, más o menos, de la encuesta del Senado. 
Las otras, la del gobierno de la ciudad y la de la ALDF van casi en sentido contrario. 
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Lo que sí es verdad es que no existe la verdad. Las encuestas se han convertido nada más en el alimento de los 
egos. Quienes desconfían de ellas, pero piden que se practiquen, siempre se preocupan por la metodología 
empleada para medir las opiniones, sin querer entender que el que la paga, la hace, por lo que, en definitiva, no 
hay ni puede haber certeza en este tipo de práctica, y en general no debería considerarse la prueba reina para 
elegir con seguridad a un candidato. 

Quienes prefieren esa forma a la elección abierta saben que ir a las urnas se convierte en un combate de tribus que 
tampoco rescata el mejor resultado, y el dedazo no es ni con mucho un buen remedio, así que más vale ir buscando 
nuevas ideas, o de verdad tratar de ser honestos en una votación abierta, lo que resulta, si no imposible, sí muy 
difícil. De cualquier manera, cuando menos en el DF parece que eso sería la mejor opción, y que alguien le amarre 
la manos a los jefes tribales. ¡Que Marcelo los ponga quietos! A lo mejor sale algo bueno y limpio. 

De pasadita 

De los muchos restaurantes y antros que se han abierto en la Condesa, uno merece la atención de quienes van en 
busca de buena mesa por aquellos lares. Se trata del Tori-tori. Un buen sitio para saborear comida japonesa. 
Lástima que sea uno de los más caros del rumbo. Ni modo. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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Los mexicanos que 
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deben esperar varios 
meses y gastar decenas 
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que, 25 años después, 
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Triunfos 
y tragedias
Desde el Mundial hasta 
la masacre de migrantes: 
vota por las notas que 
marcaron julio y agosto.
d participa

de libre Acceso hoy:

Litigan funcionarios la sanción y evitan pagarla 

Burlan corruptos
las multas de SFP

Aprueban en la raya
y ganan metrópolis

Baja DF desocupados, 
y en Edomex crecen 

Libera la Marina 
a migrantes plagiados

Mucho ruido... pocos cobros
Los casos más sonados por daños al erario y sanciones millonarias han quedado sólo en el papel.

COmPLICaN POda dE áRbOLES
Hacer la petición por escrito y esperar más de un mes es parte 
del largo y sinuoso camino que deben recorrer algunos vecinos 
de la zona metropolitana del DF para lograr que las autoridades 
poden los árboles que obstruyen la infraestructura urbana o 
afectan sus vivendas. Ciudad 1 

dDe $40 mil millones
impuestos en 18 años,
el Gobierno recupera
sólo $74 millones

Luis Brito

De las multas que ha impuesto el 
Gobierno federal a funcionarios 
corruptos o por daños causados al 
erario, las autoridades sólo han lo-
grado cobrar el 0.18 por ciento.

De 40 mil 629 millones de 
pesos que la Secretaría de la Fun-
ción Pública (SFP) –antes, de la 
Contraloría– ha fijado en multas a 
funcionarios durante los últimos 
18 años, ha cobrado 74 millones.

Más de la mitad de ese mon-
to ha sido recuperado en los últi-
mos cuatro años.

Alfonso Sáenz, director de 
Responsabilidades y Situación 
Patrimonial de la SFP, reconoce 
el bajo nivel de recuperación.

Explica que uno de los princi-
pales problemas a los que la auto-
ridad se enfrenta es que las mul-
tas son recurrentemente litigadas 
por los funcionarios sancionados 
para no pagarlas.

En ocasiones, advierte, el Tri-
bunal Federal de Justicia Fiscal y 
Administrativa ordena la suspen-

sión del cobro en tanto emite su 
fallo definitivo, y puede ser que, 
mientras resuelve, las sanciones 
prescriban o el funcionario ven-
da sus bienes, luego de lo cual es 
imposible cobrarle.

Otro de los problemas, agrega 
Sáenz, es que no se logra localizar 
a los funcionarios o no tienen bie-
nes que se puedan embargar.

De acuerdo con la Secreta-
ría de la Función Pública, 46 por 
ciento del total histórico son mul-
tas que ascienden a menos de 50 
mil pesos.

Hay un 11 por ciento de mul-
tas que van de 50 mil a 100 mil 
pesos; 29 por ciento, de 100 mil 
a un millón de pesos; otro 11 por 
ciento, de un millón a 10 millo-
nes de pesos; 2 por ciento, de los 

10 millones a los 100 millones de 
pesos, y uno por ciento, de más de 
100 millones de pesos.

Al dificultarse su cobro, las 
multas se convierten en créditos 
fiscales y le corresponde al Servi-
cio de Administración Tributaria 
(SAT) hacerlas efectivas.

Por ley, una sanción econó-
mica no puede ser menor al daño 
que el funcionario público provo-
có al erario ni exceder tres veces 
ese monto.

Expertos en la materia asegu-
ran que la corrupción entre ser-
vidores públicos federales per-
manecerá mientras el Gobierno 
federal deje sin castigo los casos 
graves de irregularidades y des-
falcos al erario.

Juan Pardinas, director de 

finanzas públicas del Instituto 
Mexicano para la Competitivi-
dad (Imco), expuso que, adicio-
nalmente, las autoridades sancio-
nan a funcionarios por fallas en 
algunos trámites, pero no detec-
tan casos de sobornos como el de 
la empresa suiza ABB a personal 
de la Comisión Federal de Electri-
cidad, que fue conocido en el País 
por una investigación iniciada en 
Estados Unidos.

“Dicen que se castiga a los 
despistados que no llenaron una 
forma, que no siguieron un pro-
cedimiento administrativo, que 
no consiguieron un sello; sin em-
bargo, los casos realmente graves, 
que tienen una afectación patri-
monial sobre el erario, no los co-
nocemos”, señaló.

d A una hora
de vencerse el plazo,
los diputados avalan
el gasto para 2011

Carole Simonnet, Armando 
Estrop y Claudia Salazar

Tras una semana de tensas nego-
ciaciones, la Cámara de Diputa-
dos aprobó anoche, una hora an-
tes de que venciera el plazo legal, 
el Presupuesto de Egresos de la 
Federación para 2011.

Los estados y municipios ga-
naron terreno en la distribución 
de los recursos federales y de un 
presupuesto global de 3.4 billones 
de pesos. Las entidades dispon-
drán de 941 mil 550 millones.

Los legisladores autorizaron 
una partida histórica de 7 mil 837 
millones de pesos para el denomi-
nado Fondo Metropolitano, que 
apoyará la infraestructura urbana 
de 47 áreas metropolitanas.

El Ejecutivo federal había 
propuesto que la bolsa fuera de 3 
mil millones, pero los legisladores 
la duplicaron.

El Valle de México, Guadala-
jara y Monterrey fueron las zonas 
más beneficiadas. 

El Valle de México recibió 3 
mil 348 millones de pesos, mien-
tras que Guadalajara, 880 millo-
nes, y Monterrey, 770 millones. 

Casi a la medianoche, el pre-

supuesto fue aprobado en lo ge-
neral por 454 votos a favor, 13 en 
contra y 4 abstenciones.

Al cierre de esta edición, los 
diputados seguían desahogando 
el análisis y la votación de aproxi-
madamente 80 reservas presenta-
das por diferentes fracciones par-
lamentarias.

Los grupos parlamentarios 
de PRI, PAN y PRD, que fijaron 
sus posicionamientos al inicio de 
la sesión, presumieron su capaci-
dad para llegar a acuerdos y ma-
nifestaron, con matices, su aval al 
dictamen.

NaCiONaL 8

REFORMA / Staff

La Secretaría de Marina informó 
ayer que liberó en Tamaulipas a 
10 migrantes secuestrados por el 
crimen organizado y detuvo a 3 
policías presuntamente involu-
crados en el plagio.

El rescate se realizó el sába-
do pasado después de que uno de 
los secuestrados llamara desde un 
celular, gracias a lo cual se logra-
ron ubicar las coordenadas geo-
gráficas de la casa de seguridad.

De acuerdo con la Armada, 
los plagiados –5 hombres, 4 mu-

jeres y un bebé de 7 meses– esta-
ban en un inmueble del Centro 
de Altamira, en la zona conurba-
da de Tampico.

Tres de ellos eran mexicanos; 
cuatro, colombianos; dos, salva-
doreños, y uno, ecuatoriano.

La Marina indicó que, cuan-
do liberaba a los secuestrados, lle-
garon al lugar dos patrullas con 
tres presuntos policías a bordo 
con actitud sospechosa.

Agregó que los plagiados se-
ñalaron que fueron privados de 
su libertad por presuntos poli-
cías, por lo que detuvieron a los 
supuestos agentes. Ernesto Sarabia 

y Gustavo de la Rosa

En el tercer trimestre del año, el 
DF y el Estado de México fueron 
los líderes en empleo y desempleo, 
respectivamente.

En ese lapso, la capital regis-
tró 17 mil 11 desempleados me-
nos, mientras que el Edomex los 
aumentó en 42 mil 14 respecto al 
segundo trimestre del año, según 
datos del Inegi.

En el DF, la creación de pla-
zas se relaciona con los servicios, 
sector impulsado por la gradual 

reactivación del mercado inter-
no, dijo César Castro, del Centro 
de Análisis y Proyecciones Eco-
nómicas para México.

En la entidad mexiquense, 
que tiene una fuerte presencia 
industrial con orientación al exte-
rior, la desaceleración de exporta-
ciones a EU explica el mayor de- 
sempleo, algo que se observa tam-
bién en estados del norte, agregó.

En el balance, 10 entidades 
aumentaron el nivel de empleo; 
22 lo disminuyeron. El saldo: una 
caída de 165 mil plazas.

NegOCiOs 13

La Cámara de Diputados asig-
nó en el Presupuesto de Egre-
sos casi 100 millones de pesos 
a dos orquestas musicales que 
pertenecen a la empresa Te-
levisión Azteca, propiedad de 
Ricardo Salinas Pliego.

A iniciativa de la diputada 
federal del PVEM Ninfa Sali-
nas, hija del propietario de la 
televisora, la Comisión de Cul-
tura de la Cámara baja apro-
bó la inclusión de una partida 

para “Proyecto de Apoyo a Or-
questas Infantiles”, cuyo pro-
pósito inicial era distribuir a 18 
estados asignaciones que iban 
de 2 a 8 millones de pesos pa-
ra bandas musicales.

Pero de última hora, ayer, 
la Comisión de Presupues-
to aprobó que este dinero sea 
destinado exclusivamente a 
las orquestas Esperanza Azte-
ca y Vive con Música, de dicha 
empresa.

Asignan recursos... ¡a TV Azteca!

martes

16 de Noviembre 
del 2010
México, d.F.

Mejor jugAdor
christian benÍtez 
equipo: santos    

40%

Supremacía azul
Después de que en el torneo pasado no ganara 
un solo reconocimiento, ahora cruz azul arrasó 
con seis: mejor equipo, Técnico (enrique meza), 
medio creativo (christian 
Giménez), contención (Gerardo 
Torrado), lateral Izquierdo 
(Fausto pinto) y portero 
(Jesús corona).

GENTE!

Siguen los éxitos... 
hasta en español
La segunda temporada 
de “Glee” presentará a
Lady Gaga, R.E.M. y
The Beatles, y piensan 
en un artista latino.
PáGINa 1

CULTURa

testigos 
de la revolución
Sobrevivientes hurgan 
en su memoria. 
Hoy, Antonio Torres 
recuerda a Villa.
PáGINa 21

Raúl Muñoz leos  Ex director de Pemex

irregularidad: otorgar de forma irregular 
al sindicato de Pemex  
1,724 millones de pesos

sanción: multas por 862 millones 259 
mil pesos y 2 millones 478 mil pesos, ade-
más de dos inhabilitaciones 

situación: en litigio

Rogelio MonteMayoR  Ex director de Pemex

irregularidad: desvío de mil 100 millones 
de pesos a la campaña del PRI a la  
Presidencia en 2000 en el “Pemexgate” 

sanción: multa de mil 421 millones  
de pesos (la más alta de la historia)

situación: multa activa, sin pagar

Granados Chapa (13) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (14)
Guadalupe Loaeza, Ma. Amparo Casar (15) • Capitanes (Neg. 3)

de votos

PáGINaS 1 a 3
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¿Sabías que...? 
 
(16 noviembre 2010).- La población rural en México pasó de 19 millones 916 mil 700 en 1970 a 24 millones 276 
mil 500 en 2005. 
 
 
 

Piden renovación en el PRI 
 
Demandan elección en dirigencia local; dicen que recuperan terreno ante el PRD 
 
Ernesto Osorio 
 
(16 noviembre 2010).- Militantes del PRI de la Delegación Iztapalapa hicieron un llamado a la dirigente 
nacional de ese partido, Beatriz Paredes, para que inicie el proceso de renovación del tricolor en la Capital y se 
elija al nuevo presidente del partido en el Distrito Federal. 
 
Durante un encuentro con vecinos de la Iztapalapa, simpatizantes del Movimiento Territorial del PRI y del Frente 
Juvenil recordaron que desde hace año y medio el tricolor en Ciudad se encuentra acéfalo y un delegado es el que 
ocupa temporalmente ese lugar. 
 
En ese sentido, Noé René Martínez, coordinador regional del PRI, señaló que el hombre indicado para coordinar 
las tareas de recuperación del partido en la Ciudad es el diputado federal Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, quien 
desde hace 20 años -según dijo- mantiene un proyecto político y ha continuado con asambleas vecinales después 
de haber perdido el Distrito Federal. 
 
"Es momento de iniciar el cambio en la presidencia y secretaría general del PRI en esta Ciudad para terminar con 
la simulación, la apatía y la ilegalidad, e iniciar el camino hacia el triunfo electoral del 2012 con Enrique Peña 
Nieto como Presidente de la República", expuso. 
 
En el encuentro, el coordinador de los diputados locales del PRI, Israel Betanzos, aseguró que tricolor ha 
recuperado espacios que tenía perdidos. 
 
"Eso se refleja en las encuestas que nos colocan a menos de diez puntos porcentuales del partido del sol azteca, en 
una ascendente recuperación que permitirá evitar que continúe la descomposición de la Ciudad", dijo. 
 
Betanzos expuso que las dificultades que enfrentan los habitantes de Iztapalapa exigen compromisos reales para 
resolver problemas como el de la falta de agua, la inseguridad, el desempleo y la drogadicción, asuntos que en las 
administraciones perredistas se han multiplicado por la falta de políticas públicas correctas. 
 
"En 14 de los 16 Consejos Delegacionales hemos recuperado espacios y ha sido por el trabajo que han realizado 
tanto el Movimiento como el Frente Juvenil; por eso el llamado es a renovar nuestra dirigencia para poder tener a 
un dirigente que sí cumpla", concluyó Betanzos. Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre es hijo de Rafael Gutiérrez el 
"zar" de la basura que fundó el Movimiento Territorial con el apoyo de los miles de pepenadores de Iztapalapa. 
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Un partido en el limbo 
  
El PRI-DF no tiene dirigente electo desde hace 2 años 5 meses. 
· A su llegada al Senado en 2006, la Senadora María de los Ángeles Moreno solicitó licencia a su cargo como 
presidenta del PRI-DF y nombró como su relevo a Jorge Schiaffino. 
 
· En enero de 2008 concluyó la gestión de Schiaffino y una crisis económica que dejó sin recursos al partido 
confrontó a los seguidores de Beatriz Paredes y Moreno con el Movimiento Territorial de Cuauhtémoc Gutiérrez 
de la Torre y se aplazó el proceso de elección del nuevo dirigente. 
 
· La presidenta nacional, Beatriz Paredes, resuelve nombrar a Jaime Aguilar, ex Delegado de GAM e Iztapalapa, 
como encargado de la presidencia en tanto se resuelve la convocatoria. 
 
· Debido al proceso electoral del 2009, el PRI aplazó su convocatoria para elegir al nuevo dirigente. 
 
· El PRI en el DF cae en la representación en la ALDF y desde entonces inicia su reconstrucción. 
 
 
 

Dejan fuera proyecto de Peña 
 
Claudia Guerrero 
 
(16 noviembre 2010).- La propuesta del Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, de establecer 
mayorías absolutas en el Congreso a través de una cláusula de gobernabilidad fue frenada en el Senado. 
 
Las bancadas del PAN, PRI y PRD acordaron no incluir el proyecto en el paquete de modificaciones 
constitucionales que, por consenso, formarán parte de la reforma política que pretenden aprobar este periodo de 
sesiones. En julio pasado, como parte de su llamada "agenda bicentenario", Peña Nieto propuso una cláusula de 
gobernabilidad que garantice que al partido que obtenga más votos en la renovación del Congreso se le sumen los 
escaños necesarios para ser mayoría absoluta. 
 
El senador Santiago Creel, del PAN, señaló que la propuesta del mexiquense quedó fuera de la negociación porque 
las bancadas consideraron que su aplicación representaría un retroceso en el sistema democrático mexicano. 
Sostuvo que los legisladores de todos los partidos coincidieron en que es indispensable preservar la pluralidad 
política y evitar la construcción artificial de mayorías, que podrían quedar sobrerrepresentadas en el Congreso. 
 
"Hay un buen grado de consenso en esto, nos alejamos de la propuesta de fórmulas que fuerzan la construcción de 
mayorías, como puede ser la cláusula de gobernabilidad. "A consideración de todos los grupos parlamentarios 
sería una regresión, sería volver a construir mayorías artificiales a costa de la pluralidad", dijo en entrevista. 
Adelantó que para crear mayorías duraderas, el Senado introducirá en la Constitución las alianzas electorales y 
coaliciones de gobierno y parlamentarias. 
 
El coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, ya había adelantado su rechazo a la propuesta de 
revivir la llamada cláusula de gobernabilidad para que un solo partido tenga el control del Congreso. 
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Descartan reducir sillas al Congreso 

 
Rechazan PRI y PRD propuesta de Presidente. Ofrecen a cambio acotar y transparentar ejercicio 
del gasto de las bancadas 
Claudia Guerrero 
 
(16 noviembre 2010).- El intento por concretar un acuerdo para "adelgazar" al Congreso, como parte del 
paquete de la reforma política, fracasó en el Senado de la República. Como consecuencia, los legisladores federales 
cejaron en su interés por recortar el número de diputados y senadores, que en 2011 costarán al erario más de 8 mil 
800 millones de pesos, de los cuales 5 mil 253 serán gastados en San Lázaro y 3 mil 585 en la Cámara alta. Tras 
varios meses de negociaciones, las bancadas del PRI y PRD se negaron a aceptar la propuesta impulsada por el 
Presidente Felipe Calderón y los legisladores de Acción Nacional. 
 
A cambio, en la mesa de negociación se prepara un conjunto de reformas que pretenden incrementar las 
restricciones del gasto y garantizar la transparencia en el ejercicio de los recursos del Legislativo, que ha sido 
acusado de opacidad por la Auditoría Superior de la Federación. El senador panista Santiago Creel confirmó que 
no hay consenso para sacar adelante la reforma que reduzca el tamaño del Congreso. "Es un tema que quedó al 
margen, porque se veía que en nada mejoraba la situación, el problema no es de tamaño sino de construcción 
mayorías. 
 
"El costo más importante es la falta de acuerdos sobre los temas importantes del País, y no es que no haya 
interesado el tamaño del Congreso o el tema del presupuesto, pero pensamos que a través de leyes de 
transparencia, de mejor uso de recursos aplicados al Congreso podríamos obtener esos resultados, dado que no 
había consenso en todos los grupos", dijo en entrevista. Creel recordó que el PAN avala la reducción de los 
miembros del Congreso, pero ni PRI ni PRD aceptaron un recorte al número de legisladores. El Presidente Felipe 
Calderón propuso al Legislativo una reforma para eliminar 32 escaños del Senado y 100 diputaciones federales. 
 
La Cámara alta se quedaría con 96 integrantes y la Cámara baja con 240 diputados de mayoría y 160 
plurinominales. Aunque el PRI impulsó en el Senado una reforma similar -eliminar los senadores "pluris" y 
reducir los diputados a 400-, la falta de consensos con su dirigencia y con la bancada en San Lázaro impidió 
avanzar en el tema. En las discusiones tampoco prosperó el proyecto del PRD basado en el sistema de 
representación proporcional, pero que mantenía el número de legisladores. Lo que sí Entre los temas que si 
alcanzaron consenso, está llevar a la Constitución la facultad de veto del Presupuesto de Egresos por parte del 
Presidente de la República. 
 
Además, se establecen soluciones alternas, en caso de que las observaciones del Ejecutivo no sean aceptadas por el 
Congreso. En ese caso, el proyecto establece que la salida será la aplicación de mecanismos de reconducción 
presupuestal. Según Creel, también avanzaron en el mecanismo de sustitución del Presidente en caso de ausencia 
permanente. Los legisladores determinaron que el jefe del Ejecutivo será sustituido por el titular de Gobernación, 
como Presidente de transición, mientras es designado el Presidente sustituto o interino. "Es un mecanismo que se 
activará en automático y que evitará al País caer en un tropiezo si se presenta ese escenario", agregó. 
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Atoradas 
  
Ante la falta de consenso entre PAN, PRI y PRD en torno a la reforma política, algunas propuestas quedarán fuera: 
  
  
Lo que no 
  
· Segunda vuelta presidencial. 
 
· Cláusula de gobernabilidad para generar mayorías absolutas. 
 
· Reducción de las cámaras de diputados y senadores. 
 
   
En veremos 
  
· Autonomía plena de los órganos reguladores. 
 
· Ratificación de gabinete en el Congreso. 
 
· Reelección de legisladores y presidentes municipales. 
 
 
 

Celebra Cámara acuerdo en gasto 

Presumen labor para sacar Presupuesto. Aseguran diputados que otra vez mejoraron proyecto del 
Ejecutivo en desarrollo social 

Carole Simonnet, Armando Estrop y Claudia Salazar 

(16 noviembre 2010).- La Cámara de Diputados aprobó anoche el Presupuesto de Egresos de la Federación 
para el 2011. El dictamen, aprobado la madrugada del lunes por unanimidad en la Comisión de Presupuesto, fue 
avalado en el pleno en lo general por 454 votos a favor, 13 en contra y cuatro abstenciones. Aunque al cierre de la 
edición aún se desahogaban el análisis y las votaciones de unas 80 reservas presentadas por las fracciones 
parlamentarias, los grupos del PRI, PAN y PRD, que fijaron sus posiciones al inicio de la sesión, presumieron su 
capacidad para llegar a acuerdos y manifestaron, con matices, su aval al dictamen. 

Al defender la propuesta, el presidente de la Comisión de Presupuesto, el priista Luis Videgaray, destacó que se 
obligará como nunca a los tres órdenes de gobierno a transparentar sus gastos. En nombre de la bancada tricolor, 
Baltazar Hinojosa sostuvo que el Presupuesto subsana las insuficiencias de gasto que propuso el Ejecutivo federal 
en materia de gasto social e inversión. "Una vez más, la falta de sensibilidad social del Gobierno federal nos obliga 
a corregirle la plana. Los acuerdos logrados en materia de ingresos y las reasignaciones de gasto que aprobará esta 
Cámara, fortalecen el gasto social y el desarrollo del campo", subrayó en tribuna. 



 
 MARTES 16 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

 
La panista Gabriela Cuevas dijo que su partido avaló un presupuesto responsable, moderno, eficiente y 
transparente, y reconoció la voluntad de diálogo de todas las fuerzas en la Cámara. "Durante el Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón se habrán ahorrado casi 160 mil millones de pesos. "También vemos un presupuesto 
que conjuga el crecimiento económico y el desarrollo social, sin duda, otro gran logro", afirmó Cuevas. La diputada 
Claudia Anaya, del PRD, celebró que los legisladores hayan logrado mejorar la composición social de la propuesta 
del Presidente Calderón, pero exhortó a cambiar la política económica. 

Los inconformes 

Diputados de PT, Nueva Alianza y también del PRI y PRD externaron críticas por considerar excluyente la forma 
en que los coordinadores parlamentarios y un grupo de legisladores negociaron el Presupuesto en las últimas 
semanas. 
 
"Ahora, ¿quieren saber cómo se resolvió el presupuesto? ¿Está aquí? No, no está, ¿está acá? No, tampoco. Debe 
estar ahí. Tampoco. El presupuesto no se hizo aquí, nos lo han robado todo y se lo han repartido unos bribones", 
dijo el petista Gerardo Fernández Noroña mientras movía tres pequeños vasos, simulando el juego de "la bolita". 

Previamente, colocó a la vista un anuncio en el que se burlaba de la compra del departamento en Polanco del 
dirigente nacional del PAN, César Nava, presente en el salón. 

La respuesta a su actitud llegó por parte del PAN, cuestionándolo sobre su traje, similar al que usa el Presidente de 
Bolivia, Evo Morales. 

"Nada más para que quede constancia que tengo aquí una lista de diputados, al igual que la lista de los 
condóminos, que quieren saber el nombre del sastre del diputado Noroña, porque quieren mandarse a hacer un 
saco igual, ahora para Navidad, para una pastorela", reviró Jesús Cortez Mendoza. 

Aunque los legisladores priistas de la Confederación Nacional Campesina (CNC) no cumplieron su amago de 
tomar la tribuna, en rechazo a la disminución de los recursos asignados al campo, Miguel Ángel García Granados, 
integrante del grupo, denunció que el reparto del gasto se hizo con un tinte electorero. 

"Vengo a hablar en contra del dictamen del agandalle, en contra del dictamen de la ofensa republicana, en contra 
del dictamen de la falta de voluntad y en contra del dictamen de la falta de respeto a nosotros mismos", reclamó 
desde la tribuna. 
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La gran tajada 

Por concepto de aportaciones, participaciones y otros fondos adicionales, los gobiernos estatales y municipales se 
repartirán las siguientes grandes partidas: 

  

Aportaciones y Participaciones $941,550 millones 

Aportaciones (Ramo 33) 451,167 millones 

Participaciones 490,383 millones 

Fondos estatales y municipales (Ramo 23) 15,784 millones 

 
  

 
Ganan estados y municipios 
Claudia Salazar 
 
(16 noviembre 2010).- Los estados y municipios ganaron terreno en la distribución de los recursos federales 
aprobados ayer por la Cámara de Diputados para 2011. De un presupuesto estimado en 3.4 billones de pesos, las 
entidades federativas dispondrán de 941 mil 550 millones 971 mil 618 pesos, tanto por Participaciones como por 
Aportaciones. También gozarán de nuevas reasignaciones en el gasto federalizado, producto de negociaciones para 
el reparto de casi 100 mil millones de pesos. 
 
Las aportaciones del Ramo 33, que concentra los fondos para estados y municipios, se fijaron en 451 mil 167 
millones 935 mil 371 pesos, tras la adición de 682 millones 65 mil pesos. Como adelantó REFORMA, estados y 
municipios estarán obligados a crear cuentas únicas para facilitar el control del ejercicio del gasto y comprobar 
que los recursos fueron ejercidos correctamente a través de registros y comprobantes. En sus cuentas, los 
gobiernos locales no podrán incorporar remanentes de otros ejercicios ni las aportaciones que realicen 
beneficiarios de las obras y acciones.Tampoco podrán´na transferir dinero entre distintos fondos, como es 
práctica común. 
 
En cuanto a las Participaciones, el dictamen asignó a los estados 490 mil 383 millones 36 mil 247 pesos. Aunado a 
ello, hay que sumar las ampliaciones presupuestales que lograron los diputados para sus entidades en rubros 
como carreteras, agua, educación, salud, deporte y cultura, entre otros. Los fondos ya existentes con ampliaciones 
para los estados y municipios son el Regional, por 2 mil 970 millones de pesos, que incluye a Chiapas, Guerrero y 
Oaxaca, con mil 735 millones adicionales; además de mil 235 millones de pesos para siete estados más. 
 
En las negociaciones, las bancadas también acordaron fortalecer el Ramo 23, donde se crearon nuevos fondos para 
las entidades y se ampliaron asignaciones a ramos ya existentes, por un monto total de 15 mil 784 millones 900 
mil pesos. 
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Discuten Ministros controversia de DF 
 
Víctor Fuentes 
 
(16 noviembre 2010).- La Suprema Corte de Justicia discutirá este martes un proyecto de sentencia que 
rechaza el reclamo del Jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, por una reforma de 2007 a la Ley de 
Coordinación Fiscal que resultó en la reducción de fondos federales para el DF. 
 
La controversia constitucional fue presentada a principios de 2008, cuando el Gobierno local afirmó que perdería 
22 mil 500 millones de pesos en cinco años por el cambio en las fórmulas de reparto, aunque en ese año la caída 
real fue de sólo mil 357 millones. 
 
El proyecto, originalmente elaborado por el ministro Genaro Góngora Pimentel, ya retirado, descarta los cinco 
argumentos principales planteados por Ebrard. 
 
Estos incluyen: las facultades del Congreso de la Unión para legislar sobre coordinación fiscal; la no consulta a los 
Estados integrantes del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal (SNCF) antes de cambiar las fórmulas para el 
reparto, y la falta de proporcionalidad y equidad en la distribución de recursos que deriva de dichas fórmulas. 
 
Sin embargo, el ministro Arturo Zaldívar, quien reemplazó a Góngora, adelantó en la sesión del 6 de noviembre 
que "no comparte el tratamiento" del proyecto, aunque no ha señalado en qué puntos estará en desacuerdo. 
 
Para invalidar cualquier aspecto de las normas reclamadas se requiere el voto de al menos 8 ministros, con la 
dificultad de que la Corte sólo está funcionando con 10 de sus 11 integrantes. 
 
En su primera discusión sobre el caso, la Corte resolvió que Ebrard está legitimado legalmente para promover la 
controversia, por lo que los ministros sí entrarán al fondo del caso para estudiar sus argumentos de 
Constitucionalidad. 
 
Pero varios juzgadores expresaron dudas sobre el caso. Sergio Valls, Juan Silva Meza y Luis María Aguilar 
manifestaron que el DF puede abandonar el SNCF si no está satisfecho. 
 
"Las entidades federativas que no deseen continuar adheridas a este Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, 
pueden hacerlo y ejercer plena autonomía en materia tributaria", dijo Valls. 
 
Silva advirtió que si el GDF gana el litigio, el resultado será que se le excluya del SNCF. 
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JAQUE MATE / Juego de cifras 
 
Sergio Sarmiento 
 
(16 noviembre 2010).- "Tú puedes engañar a toda la gente todo el tiempo si la publicidad es adecuada y el 
presupuesto suficientemente grande". 
 
Joseph E. Levine 
  
Los diputados se enorgullecen de haber hecho modificaciones al proyecto de presupuesto presentado por el Poder 
Ejecutivo, pero la verdad es que los cambios, de 98,635 millones de pesos, representan sólo el 2.9 por ciento del 
monto de 3 billones 439 mil millones de pesos finalmente aprobado. Pero no sólo han hecho los legisladores pocas 
enmiendas, sino que las han hecho mal. Ya en la Ley de Ingresos las dos Cámaras del Congreso manipularon las 
cifras para sacar 60 mil millones de pesos "adicionales" al proyecto del Ejecutivo. Las modificaciones incluían un 
aumento del precio del petróleo y un mayor crecimiento de la economía para generar, en el papel, mayores 
ingresos. Además ordenaron un aumento brutal en el impuesto a los cigarrillos. 
 
En lo que conocemos del decreto final, ya que hasta el momento de escribir este artículo las enmiendas no han 
sido publicadas en la página de internet de la Cámara de Diputados, el cambio principal, un aumento de más de 18 
mil millones de pesos, se dedicará a los fondos para carreteras. En este rubro hemos visto en los últimos años un 
juego perverso. El gobierno propone una cantidad, los diputados la elevan para beneficiar a sus gobernadores 
favoritos, pero el gasto finalmente no se ejerce completo porque no hay proyectos ejecutivos ni se han realizado las 
expropiaciones necesarias. Por lo pronto, el estado de México de Enrique Peña Nieto es el gran ganador del 
presupuesto carretero del 2011 con un aumento de 141 por ciento. 
 
El diputado priista Cruz López, líder de la Confederación Nacional Campesina, se rebeló contra los líderes del 
Congreso y anunció que incluso renunciaría al PRI por un supuesto intento de recortar el Programa Especial 
Concurrente (PEC) del campo. La supuesto disminución, de 4,400 millones de pesos, habría bajado el monto del 
PEC de 33 mil a 29 mil millones de pesos. El diputado finalmente se tranquilizó cuando se le dijo que el dinero no 
se recortaba sino que se reclasificaba a caminos rurales. Nadie se preocupó de que el PEC en poco o en nada ha 
ayudado a la producción agrícola o a los campesinos. 
 
Otras modificaciones son igualmente insensatas. Se recortan 3,487 millones de pesos al Poder Judicial, a pesar del 
rezago en casos, porque los ministros de la Suprema Corte no son santo de la devoción de los diputados. A la 
Comisión Federal de Electricidad, que ha asumido las responsabilidades de Luz y Fuerza del Centro, se le castiga 
con una disminución de 4,772 millones de pesos, quizá con el propósito de deteriorar aún más el servicio en el 
centro del país. 
 
Se elevan en cambio los presupuestos del IFAI, en 180 millones de pesos, y de la Secretaría de Salud, en 9,242 
millones. Al sector educativo se le acordó un aumento de 8,476 millones de pesos, a pesar de que la Secretaría de 
Educación Pública no ha podido terminar su plantilla de maestros, la cual deberá estar lista el 11 de julio de 2011. 
Mientras tanto seguiremos pagando sueldos a maestros que no existen o que no se presentan a trabajar. Del 
monto adicional, 3,256 millones de pesos se encauzarán a la educación básica, 1,435 millones a la media superior y 
3,784 millones se dedicarán a la instrucción superior. Al subsector de cultura se le dieron reasignaciones por 3,139 
millones de pesos. 
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Algunos diputados dicen que están orgullosos de haber cambiado un presupuesto recesivo por otro que promueve 
el crecimiento. Esto es una gran mentira. Las modificaciones son realmente pocas. Pero lo peor de todo es que son 
fundamentalmente políticas. 
  
MÁS GASTO QUE NUNCA 
  
El del 2011 será el mayor presupuesto gubernamental de la historia, con casi 262 mil millones de pesos más de 
gasto que el año pasado, según el Canal del Congreso. Si la riqueza de un país pudiera construirse aumentando el 
gasto público, esto significaría que estaríamos alcanzado la mayor prosperidad de la historia. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 
 

 
Jorge Alcocer V. / Liposucción electoral 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(16 noviembre 2010).- La difusión del análisis del investigador del CIDE, Marco A. Mena, sobre el gasto 
electoral en 2009 ha provocado reacciones airadas, en uno y otro sentido, que en poco ayudan al entendimiento de 
esta problemática. Hace cinco años, la revista Voz y Voto publicó un análisis similar, que daba cuenta del explosivo 
crecimiento del gasto del IFE, sin que nadie se rasgara las vestiduras, seguramente porque no había ocurrido la 
reforma que lo colocó en el ojo del huracán. 
 
Para entender el problema, conviene no mezclar peras con manzanas, así como recordar de dónde venimos y en 
qué punto estamos. 
 
Sumar el gasto operativo del IFE con el destinado a financiamiento de partidos es un mal punto de referencia. 
Mientras que el primero debe analizarse a la luz de lo que es y hace el Instituto, el segundo es producto de normas 
constitucionales, ajenas a la decisión del Consejo General. Sin embargo, el citado estudio comprueba el efecto 
positivo que para la reducción del gasto en los partidos y sus campañas tuvo la reforma 2007-2008. 
 
Poco se ha reparado en los efectos que tuvo la decisión que en 1990 dio lugar al surgimiento del IFE. Su 
antecesora, la Comisión Federal Electoral, no tenía un solo funcionario o empleado; se instalaba cada tres años, al 
inicio del proceso electoral federal respectivo. La partida de gasto se ubicaba en el ramo de la Secretaría de 
Gobernación, que con personal propio, y de los gobiernos estatales y municipales, instrumentaba la logística para 
el día de la jornada electoral. 
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Desde 1991 el IFE tiene a su cargo una tarea permanente, el Registro Federal de Electores y la expedición de la 
credencial para votar, convertida en virtual documento de identidad; para ese fin, destina, en promedio anual, más 
del 40% de su presupuesto. Para el proceso electoral, que comprende los tres meses finales del año previo y siete 
del año de la elección, el IFE debe erogar lo necesario para hacer posible la instalación de más de cien mil casillas; 
capacitar a los ciudadanos que las atienden; imprimir y distribuir millones de boletas, cientos de miles de actas; 
fabricar y repartir toneladas de materiales (urnas, mamparas y otros) y hacer los cómputos. 
 
A partir de 2008, el IFE es responsable de la verificación y monitoreo del uso de los tiempos en TV y radio 
asignados a los partidos políticos, en elecciones federales y locales y de manera permanente. Por decisión del 
Consejo General, se decidió montar un aparatoso y costoso sistema de monitoreo, en línea, de todas las señales 
difundidas en esos medios, lo que provocó un aumento importante de su gasto operativo. 
 
Desde 1994 los sueldos de los consejeros electorales son equivalentes a los que perciben los ministros de la SCJN, 
pero el problema mayor está en lo que ganan los funcionarios de mando superior, incluidos secretarios 
particulares y asesores. Por otra parte, el personal permanente del IFE ha crecido sin parar, provocando el 
crecimiento exponencial del gasto corriente. 
 
Mientras tengamos un IFE que organiza elecciones cada tres años, pero opera todos los días, la única solución 
para reducir su gasto es someterlo a una liposucción radical para adelgazar su estructura y reducir su personal en 
años no electorales, sin afectar sus tareas relevantes y permanentes, en primer lugar el Registro de Electores, en 
tanto se emite la Cédula de Identidad Ciudadana. 
 
Si de reducir el gasto estatal en elecciones se trata, la solución está en la colaboración entre el IFE y los institutos 
locales, para aprovechar las capacidades del primero y apoyar a los segundos en temas como los programas de 
resultados oportunos; informática; verificación y monitoreo de TV y radio; selección y capacitación de ciudadanos 
para mesas de casilla; impresión de boletas y producción de materiales para la jornada electoral; casilla única en 
elecciones concurrentes. Son múltiples las oportunidades de cooperación que producirían ahorro. 
 
Hay que reducir, cuanto antes, el gasto electoral, sin hacer de la academia o el reclamo social pretexto para 
demoler lo que se ha construido. Toda proporción guardada, más cuesta a los contribuyentes financiar los apenas 
encubiertos apoyos que televisoras y grupos radiofónicos cobran, por debajo de la mesa y por encima de la ley, a 
suspirantes, precandidatos y gobiernos. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(16 noviembre 2010).- EN EL IMSS que comanda Daniel Karam están preparando la madre de todas las 
licitaciones. 
 
Y NO, no se trata de un contrato para proveer medicamentos o insumos médicos, sino de las telecomunicaciones 
de la institución que incluyen la red privada, la telefonía pública y el envío de datos, todo por un valor de ¡mil 500 
millones de pesos! 
 
SE SABE que hay al menos tres empresas que están más puestas que un tapabocas en quirófano para quedarse con 
ese contrato: Telmex, Telefónica y Axtel. 
 
PERO, además, cuentan que también hay un cuarto en discordia que "desearía" que la licitación no sea por los 
servicios en su conjunto y quiere que cada uno se concurse por separado. 
 
SEGÚN esto se trata de Televisa, dueña de Bestel, empresa que ganó en marzo, en medio de impugnaciones de 
otros participantes, el contrato para instalar la red privada del ISSSTE por un monto cercano a los mil 700 
millones de pesos, por cierto, muy cerca de la fecha en que Miguel Ángel Yunes dejó la dirección de ese instituto 
para competir por la gubernatura de Veracruz. 
 
¿A POCO será cierto lo que dicen algunos malosos de que el reciente escándalo por una licitación de medicinas del 
IMSS fue detonado para presionar a que se reparta el pastelote electrónico? 
 
ES PREGUNTA al estilo de "Atínale al precio". 
   
A TAMBOR batiente en cuanto a gastos está cerrando su mandato el coahuilense Humberto Moreira. 
 
COMO quiere dar el salto del chapulín rumbo a la presidencia del PRI, el gobernador busca dejar una buena 
imagen entre sus paisanos gastando a diestra y siniestra, por supuesto, con cargo al erario local. 
 
PARA MUESTRA ahí está el acarreo... perdón, la invitación a cientos de coordinadoras del PRI con todos los 
gastos pagados, ¡faltaba más!, a su informe en Torreón y el regalo de 100 mil computadoras a maestros 
coahuilenses. 
 
EN TANTO, la deuda pública de la entidad subió 30 por ciento en el último año, aunque claro, ese ya no será 
problema de Moreira sino de su sucesor. 
 
INCLUSO los maloras andan diciendo que en estos días a Moreira en vez de saludarlo con un "mucho gusto" 
habría que hacerlo con un "mucho gasto". 
 
SI ALGUIEN se preguntaba cómo le habían hecho los integrantes del SME para sobrevivir más de un año sin 
sueldo, puede preguntarle a Marcelo Ebrard. 
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MÁS DE mil 600 ex empleados de la extinta Luz y Fuerza han disfrutado del seguro de desempleo que el GDF 
otorga por periodos de seis meses para los capitalinos. 
 
DE HECHO, los apoyos de mil 723 pesos mensuales por cabeza para los electricistas suman ya más de 17 millones 
de pesos. 
 
COMO quien dice, los capitalinos seguimos subsidiando al SME. 
  
MOSTRANDO la amplia dimensión de su colmillo político, Manlio Fabio Beltrones se prepara para iniciar el 2011 
con una carambola de tres bandas. 
 
EN ENERO o febrero comenzará a promover una reforma fiscal... pero pedirá que el tema se discuta en el 
Congreso ¡hasta el 2013! 
 
ASÍ dará un golpe mediático en su carrera por la candidatura del PRI a la Presidencia, dejará sembrada una 
iniciativa que le podría beneficiar si llega a Los Pinos o al menos se garantiza protagonismo el próximo sexenio si 
se termina quedando en el Poder Legislativo. 
 
VAYA que el legislador sabe cómo ponerle tiza al taco. 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Otro PRI 
Catón 
 
(16 noviembre 2010).- Avaricio Matatías, ruin sujeto, no daba el gasto de la casa. Su mujer le pidió dinero para 
pagar el alquiler del departamento. Debían ya tres meses, le recordó, y ese día iba a ir el casero. "Págale como 
puedas" -replicó el majadero al tiempo que salía a la calle. Cuando llegó por la noche, Avaricio se sorprendió al ver 
a su esposa en peletier -o sea sin ropa- frente al calentador. "¿Qué haces?" -le preguntó extrañado. Responde la 
señora: "Estoy secando el recibo de la renta"... El piloto de jet se casó con la guapísima aeromoza. Cuando llegaron 
al hotel y se dispusieron a pasar la noche de bodas, le preguntó ella a su flamante maridito: "¿Dónde está tu 
copiloto?" "¿Copiloto? -se asombró el recién casado-. ¿Para qué?" "¿Cómo para qué? -replica ella-. ¿Qué tal si tú 
tienes algún problema?"... El niñito llegó a su casa con un perro callejero. "Me siguió hasta aquí -le dijo con voz de 
súplica a su madre-. Por favor, ¿puedo quedármelo?" La señora se conmovió al ver la infantil generosidad de su 
pequeño, y el cariño que mostraba al animalillo. Le dice: "Está bien, hijito; puedes quedártelo. Pero tú te harás 
cargo de él". El marido, que oyó aquello, llegó a la casa al día siguiente llevando del brazo a una voluptuosa 
morenaza de exuberante busto y opulento tafanario. "Por favor, viejita -le dice a su señora con suplicante voz-. Me 
siguió hasta aquí. ¿Puedo quedármela? Te prometo que yo me haré cargo de ella"... Astatrasio Garrajarra, ebrio 
consuetudinario, le anunció a su esposa que iba a dejar el vicio. Exclamó con dramático acento: "¡A partir de 
mañana seré otro hombre!" Cumplió su promesa el temulento. Un solo día. Al siguiente llegó a su casa, como 
siempre, en completo estado de ebriedad. Le dice con tartajosa voz a su señora: "¡Con la novedad, vieja, de que al 
otro hombre también le gustaba el trago!" Si el PRI vuelve a ganar la Presidencia ya no podrá ser el mismo PRI. 
Juramentos de cambio hacen los priistas, pero ese cambio no puede provenir de quienes pertenecen a la vieja 
escuela. Una nueva generación se necesita para cambiar las cosas y no incurrir otra vez en los antiguos vicios. Para 
volver, el PRI tiene que dar la imagen de que ya no va a volver... Hubo una inundación. Dos grupos de turistas que 
andaban en la comarca, uno de hombres y otro de mujeres, fueron llevados a un albergue. Llega una doctora y 
pregunta en voz alta: "¿Hay aquí alguna embarazada?" "¡Caramba! -protesta desde el fondo una voz de mujer-. 
Dénos tiempo. ¡Todavía ni nos secamos!"... En el curso del candente juicio el fiscal le pregunta al acusado: "¿Es 
cierto, como lo es, que en el día de autos usted, en forma dolosa, engañosa y maliciosa, con notoria sevicia e 
impiedad, y haciendo uso de violencia moral preconcebida, causó o infligió a la víctima irreparables daños en su 
patrimonio, su integridad personal y el buen concepto que goza en sociedad, delito tipificado que da origen a la 
pena establecida en las causas de imputación señaladas en forma enunciativa, si acaso no exhaustiva, en el inciso F 
del artículo 2234 del código punitivo en vigor?" Contesta el acusado: "¿Podría repetirme la pregunta?"... Un 
chimpancé estaba en lo alto de un árbol en la selva. Pasó por ahí el león y le pidió que bajara a platicar con él. "Si 
bajo -se resistió el monito- me comerás". "Almorcé ya -dice el de la melena-. Lo único que quiero es conversar 
contigo. Anda, baja". Responde el chimpancé: "Bajaré con una condición: que te amarres tú mismo las patas 
delanteras y traseras. Así no podrás hacerme ningún daño". El león accedió a la demanda: se ató de tal manera que 
quedó tendido en el suelo, privado de todo movimiento". Bajó entonces del árbol el monito, y se acercó temblando 
al león. "¿Por qué tiemblas? -le preguntó el rey de la selva-. Ya no puedo moverme. ¿Aun así tienes miedo de 
platicar conmigo?" "Lo de la plática será después -repuso el chimpancé-. Ahora tiemblo porque es la primera vez 
que voy a despacharme un león"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
  




